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Nunca le he vendido nada a Fonatur ni participado 
en obras inexistentes, soy hotelero no constructor: 

Ing. José Chapur Zahoul

APROBADA
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En las últimas semanas, el Tren 
Maya ha acaparado la discusión 
pública debido a la inconformidad 

de varios sectores de la población por 
la ausencia de los estudios ambientales 
correspondientes al tramo 5 de dicho 
proyecto. Aunque por un momento 
pareció estar abierto a dialogar con los 
inconformes, el presidente López Obrador 
terminó por atacarlos y señalarlos como 
opositores de su transformación. En un 
cuestionable intento por incluir al sector 
empresarial en estos embates, se acusó 
injustamente al empresario yucateco José 
Chapur Zahoul, quien oportunamente 
desmintió las acusaciones y dejó en 
claro su posición a favor del proyecto 
presidencial.

Tras la inauguración del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles, el Tren 
Maya acaparó la discusión pública debido 
a la campaña organizada por activistas, 
comunidades indígenas, expertos y 
artistas para exigir la suspensión de las 
obras en el tramo 5. Entre los grupos 
activistas involucrados, destacan el 
Círculo Espeleológico del Mayab y 
Centinelas del Agua; mientras que, entre 
los artistas, figuran Eugenio Derbez, 
Rubén Albarrán, Bárbara Mori, Natalia 
Lafourcade, Saúl Hernández, Kate del 
Castillo y Luis Gerardo Méndez.

Este colectivo, también conocido 
como “Sélvame del Tren”, busca que se 
detengan los trabajos del tramo 5 pues 
esta ruta que comprende el espacio 
territorial entre Playa del Carmen y Tulum 
ha sido modificada 4 veces y, después de 
esta última modificación, se comenzaron 
a realizar obras sin que se presentara 
la Manifestación de Impacto Ambiental 
(MIA) ni se solicitaran los permisos 
legales correspondientes.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador tomó estas manifestaciones 
como ataques a su gobierno y emprendió 
un discurso hostil en contra del 
colectivo, a cuyos miembros tachó de 
“pseudoactivistas” por tener objetivos 
políticos y no ecológicos. Durante 
semanas, ha ocupado varios minutos de 
sus conferencias matutinas para atacar 
a los promotores de “Sélvame del Tren”, 
particularmente al actor Eugenio Derbez, 
quien no se ha quedado callado ante los 
ataques en su contra.

En un aparente intento por escarmentar 
a los empresarios que podrían comulgar 
con las causas del colectivo, el presidente 
Andrés Manuel también incluyó en sus 
ataques al sector empresarial y hotelero 
a principios de semana.

Con una intervención a todas luces 
plantada, un reportero en la “mañanera” 
mencionó al yucateco José Chapur 
Zahoul, director general de Grupo Palace 
Resorts a quien le levantaron falsos. 
Después de hacer estos señalamientos, el 
reportero le preguntó al presidente cuál 
era su opinión sobre los hoteleros que 
se oponían al Tren Maya y éste respondió 
que ellos se dedicaban a robar cuando 
había impunidad, pero eso cambiaría 
ahora, aunque se enojaran.

Por su reacción y respuesta, no parece 
que el presidente haya estado enterado 
con anterioridad del ataque en contra de 
José Chapur; sin embargo, es probable 
que éste haya sido dispuesto por alguien 
del equipo de Palacio Nacional. Sea quien 
haya sido, cometió un error al señalar a 
José Chapur Zahoul.

Poco después de que se le mencionara en 
la conferencia matutina, don José Chapur 
difundió un audio en el cual hacía valer su 

Fallido intento de manchar 
el nombre de un hombre 
de empresa a carta cabal 

EDITORIAL 

LA REVISTA PENINSULAR
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derecho de réplica ante las acusaciones. 
El empresario yucateco negó que su 
empresa, en sus 35 años de existencia, 
le haya vendido algo al Fonatur ni le 
haya realizado trabajos de construcción. 
Asimismo, se pronunció a favor del Tren 
Maya por la interconectividad que traería 
a la Península e incluso compartió que ha 
podido colaborar con el gobierno en lo 
relativo a la construcción del tren.

De esta manera, con suma pericia y tacto, 
el notable yucateco anuló cualquier 
señalamiento en su contra respecto 
a su presunto rechazo al proyecto 
presidencial. Sin embargo, esto no hace 
menor el ataque del gobierno, pues con 
injurias y mentiras ejerció daño moral 
en contra de uno de los principales 
responsables del éxito turístico que 
ha tenido Quintana Roo en las últimas 
décadas. Por fortuna, don José Chapur 
contó con las habilidades y recursos 
necesarios para limpiar su nombre, pero 
este lamentable episodio nos lleva a 
pensar cuál hubiese sido el desenlace si 
el ataque hubiese sido en contra de un 
empresario con menores capacidades de 
respuesta.  

Como en toda democracia, es normal 
que existan ciudadanos que no estén de 
acuerdo con proyectos gubernamentales 
y, lejos de atacarlos, el gobierno debería 
buscar el diálogo para convencerlos 
de sus bondades e incluso rectificar 
ante errores. Desafortunadamente, 
el Ejecutivo ha mostrado una postura 
hostil en contra de los inconformes (y 
no inconformes) y busca desacreditar 
sus quejas imponiéndoles la etiqueta 
de opositores. Como sociedad, debemos 
rechazar ésta narrativa pues propicia 
que desde Palacio Nacional se señale 
con mentiras a cualquier ciudadano, 
especialmente del sector empresarial, 
para fomentar la idea de “nosotros contra 
ellos”.

En esta ocasión fue contra José Chapur 
Zahoul, pero, si sigue este discurso 
presidencial de polarización, más 
empresarios y sectores serán víctimas de 
un daño moral ejercido de forma injusta 
desde Palacio Nacional.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-El tramo 5 del Tren Maya

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- No cabe duda de que el 
gobierno federal ha dejado mucho 
que desear en cuanto al debate 
público sobre el Tren Maya. Su 
posición hostil ante la crítica lo ha 
llevado a cometer excesos como el 
de esta semana cuando, durante la 
“mañanera”, se acusó injustamente 
a José Chapur Zahoul, director 
general de Grupo Palace Resorts, 
de corrupción y de estar en contra 
del Tren Maya. –dijo la empresaria a 
los amigos de siempre para iniciar la 
plática semanal en el Balmoral- Es 
cierto que el empresario yucateco se 
movilizó con rapidez para desmentir 

los señalamientos en su contra, pero 
el golpe nadie se lo quita
.
-De acuerdo con lo trascendido 
en la prensa, lo más probable es 
que el golpe haya sido orquestado 
en la vocería presidencial pues 
presuntamente desde esta oficina 
se le pidió a un reportero de la 
“mañanera” decir que el empresario 
yucateco había recibido contratos 
millonarios durante el sexenio de 
Calderón y que actualmente se 
encargaba de financiar la campaña 
en contra del 

JOSÉ CHAPUR 
ZAHOUL, 
DIRECTOR 
GENERAL DE 
GRUPO PALACE 
RESORTS.
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tramo 5 del Tren Maya; ésto, como 
preámbulo para preguntarle a Andrés 
Manuel López Obrador su opinión 
sobre los hoteleros que se oponían al 
tren, a lo cual respondió que ellos (los 
hoteleros) estaban acostumbrados a 
robar, pero las cosas eran diferentes 
ahora. –compartió el editorialista

-Dado que es uno de los empresarios 
más importantes dentro del sector 
hotelero en Quintana Roo, parece que 
Palacio Nacional usó el nombre de 
don José Chapur para escarmentar 
a los demás hoteleros que pudiesen 
oponerse al Tren Maya. Sin embargo, 
se hizo con base en falsedades las 
cuales, como bien dijo nuestra amiga 
empresaria, el yucateco desmintió al 
poco tiempo.

-Así es, Baltasar; y es que ésto parece 
ser una consecuencia de lo mucho 
que se le ha complicado en las últimas 
semanas el tema del Tren Maya al 

gobierno federal. Desde que se dio 
a conocer la campaña “Sélvame del 
Tren” cuyo objetivo es detener las 
obras en el tramo 5 del proyecto, 
el ejecutivo ha antagonizado 
constantemente al colectivo que 
promovió dicha campaña a pesar 
de que los miembros de éste ya 
declararon que no están en contra de 
todo el tren, sólo del tramo 5, y que no 
se consideran opositores al gobierno 
de López Obrador, sólo ciudadanos 

preocupados por el medio ambiente. 
–expreso el político

- ¿Por qué únicamente están en 
contra del tramo 5 del Tren Maya? –
preguntó uno de los presentes

-Porque se comenzaron a realizar 
obras sin que se hicieran los 
estudios de impacto ambiental 
correspondientes y sin que se 
tramitaran los permisos necesarios. 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

LA CAMPAÑA “SÉLVAME DEL 
TREN” TIENE COMO CUYO 
OBJETIVO DETENER LAS 

OBRAS EN EL TRAMO 5 DEL 
PROYECTO DEL TREN MAYA.

EL COLECTIVO “SÉLVAME DEL TREN” ESTÁ CONFORMADO 
POR ORGANIZACIONES CIVILES, EXPERTOS AMBIENTALISTAS, 

MIEMBROS DE COMUNIDADES INDÍGENAS Y ARTISTAS, PERO EL 
GOBIERNO SE HA ENFOCADO EN ESTOS ÚLTIMOS, TACHÁNDOLOS 

DE “PSEUDOAMBIENTALISTAS”.
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Según explicó el colectivo “Sélvame 
del Tren”, ya se modificó 4 veces la 
ruta del tramo 5 y, en esta última 
modificación, es que se empezaron 
hacer trabajos sin cumplir las 
disposiciones legales. –respondió la 
periodista- De seguir las obras, se 
podrían ocasionar daños irreversibles 
al medio ambiente y al sistema de 
aguas subterráneas de la región pues 
la nueva ruta pasaría dentro de la 
selva, lo cual significa que las vías 
estarán cerca de cenotes y cavernas.

-Sobre esto que comenta nuestra 
amiga periodista, la Alianza Nacional 
por la Conservación del Jaguar, 
encabezada por el investigador de la 
UNAM Gerardo Ceballos, advirtió que 
no se ha presentado la Manifestación 
de Impacto Ambiental (MIA) del 
tramo 5 y que las obras ocasionarían 
daños irreversibles al ecosistema. 
Asimismo, esta agrupación compartió 
que habían trabajado en conjunto 
con el Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur) cuando estaba 
Rogelio Jiménez Pons para mitigar 
los daños ambientales del tren y 
llegaron a varios acuerdos los cuales 
fueron ignorados a la llegada de 
Javier May. –añadió el escritor.

-Si bien, el colectivo “Sélvame del Tren” 
está conformado por organizaciones 
civiles, expertos ambientalistas, 
miembros de comunidades indígenas 
y artistas, el gobierno se ha enfocado 
en estos últimos, los artistas, 
pues es a ellos a quienes ataca 
con mayor frecuencia tachándolos 
de “pseudoambientalistas” y 
reprochándoles el haber callado en 
el pasado ante temas ambientales. 
Entre los artistas involucrados, 
se encuentran Arturo Islas, Omar 
Chaparro, Natalia Lafourcade y 
Rubén Albarrán, aunque quien ha 
hecho más ruido ha sido Eugenio 
Derbez. –comentó el analista

- ¿No canceló el presidente Andrés 
Manuel una reunión con los artistas 
del colectivo luego de que Derbez 
anunciara que no podría asistir por 
motivos laborales? –preguntó la 
empresaria- Si mal no recuerdo, el 
presidente había invitado a estos 
artistas a Palacio Nacional para 
resolver sus dudas sobre el Tren 
Maya.

-Efectivamente. –contestó la 
periodista- El gobierno dijo que 
canceló la reunión porque varios de 

los invitados dijeron que no asistirían, 
pero la verdad es que únicamente fue 
Eugenio Derbez quien compartió que 
no podría ir.

-Creo que ha sido lamentable la 
postura del presidente López Obrador 
pues, ante las exigencias de hacer 
cumplir la ley para garantizar el 
cuidado del medio ambiente, responde 
con ataques y denostaciones. Al 
colectivo “Sélvame del Tren” lo ha 
calificado de opositor cuando éste ha 
negado en distintas ocasiones estar 
en contra de su gobierno o del Tren 
Maya, mientras que a los miembros 
de dicho colectivo los ha acusado 
de recibir dinero para hablar mal del 
tren. –expuso el político- Sin duda, 
todo ésto afecta la opinión que se 
pueda tener sobre la obra.

-Y es que los ataques no vienen 
solo del presidente, sino también 
de otras dependencias de gobierno 
y hasta de legisladores de Morena. 
–afirmó el escritor- Cuando se 
presentó la campaña ya mencionada, 
la Secretaría de Medio Ambiente 

y Recursos Naturales (Semarnat) 
emitió un comunicado con el único 
objetivo de descalificar a los 
miembros del colectivo, lo cual 
representó un episodio censurable y 
bochornoso para la Administración 
Pública mexicana. Por otra parte, 
respecto a los legisladores, un grupo 
de diputados de Morena presentó 
una denuncia ante el INE en contra 
de los artistas por difundir lo relativo 
al tramo 5, pero evidentemente fue 
desechada ya que los denunciados no 
eran servidores públicos ni actores 
políticos.

-Aunque es verdad que como 
sociedad debemos reprochar los 
ataques que el gobierno y sus aliados 
han llevado a cabo en contra del 
colectivo “Sélvame del Tren” y otros 
críticos del Tren Maya, no debemos 
pasar por alto que la mayor falta 
del gobierno ha sido su renuencia 
a presentar la MIA y a tramitar los 
permisos correspondientes para 
comenzar obras. Esto ha hecho que 
el Fonatur actúe con plena impunidad 
al violentar las leyes mexicanas y al 
vulnerar los Derechos Humanos de la 
ciudadanía. –intervino la abogada

-Coincido contigo, amiga abogada. 
–asintió el editorialista- Las faltas 
a la Ley han sido tan evidentes que 
la senadora panista Xóchitl Gálvez 
presentó una denuncia ante la Fiscalía 
General de la República en contra 
del titular del Fonatur por haber 
ordenado una tala de árboles masiva 
para el tramo 5 sin tener permisos 
ni estudios de impacto ambiental. 
Aún más importante, tras un juicio 
promovido por la organización 
llamada Defendiendo el Derecho a un 
Ambiente Sano, el Juzgado Primero 
de Distrito en el Estado de Yucatán 
otorgó una suspensión provisional 
para detener las obras en el tramo 5 en 
tanto define si hubo irregularidades 
en el actuar de la autoridad, o no.

-Seguramente seguiremos platicando 
de éste tema en los próximos meses 
pues, según se prometió, el Tren 
Maya comenzaría a operar hasta 
finales del 2023. Esperemos que el 
presidente y sus aliados dejen a un 
lado los ataques y mejor se dediquen 
a presentar la MIA, tramitar los 
permisos necesarios para trabajar en 
la zona y, de ser necesario, modificar 
nuevamente la ruta del tramo 5 para 
afectar lo menos posible al medio 
ambiente. –concluyó la periodista.

LA SENADORA XÓCHITL 
GÁLVEZ DENUNCIÓ ANTE 
LA FGR AL TITULAR DEL 
FONATUR POR HABER 

ORDENADO UNA TALA DE 
ÁRBOLES MASIVA PARA EL 
TRAMO 5 DEL TREN MAYA.
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OPINIÓN OPINIÓN

Comparemos el número de delitos registrados 
por el Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública para el primer 

trimestre de cada año desde 2015.

Desde el primer trimestre de 2015 hasta el primero 
de este año el número de delitos totales para un 
primer trimestre aumentó 26.97%, que es 3.73 
veces más de lo que creció la población del país.

Sin embargo, durante el primer trimestre del año en 
curso se registró el menor número de homicidios 
dolosos desde el primero de 2017, el menor número 
de secuestros, el segundo número más bajo de 
robos desde el primero de 2015, y el segundo 
número más bajo de feminicidios desde el primero 
de 2019.

Los últimos cuatro años del gobierno de Enrique 
Peña Nieto fueron desastrosos: el número total de 
delitos durante un primer trimestre se incrementó 
19.54%.

En los cuatro años que van de la administración del 
presidente Andrés Manuel López Obrador el número 
total de delitos para un primer trimestre aumentó 
4.54%.

Pero, ciertamente, durante los primeros tres meses 
de este año se redujo el número de los delitos que 
más impactan a la sociedad.

Se cometieron 6152 homicidios dolosos en el primer 
trimestre de 2022, el número más bajo registrado 
para un primer trimestre desde el primero de 2017, 
cuando se cometieron 5697.

El incremento en el número de homicidios dolosos 
aumentó 81.78% durante los últimos cuatro años 
de Peña Nieto y, afortunadamente, ha disminuido 
15.45% durante los primeros cuatro años de AMLO.

En lo que a secuestros se refiere, se reportaron 150 
en el primer trimestre de este año, que es el número 
más bajo para un primer trimestre en los últimos 
ocho años; 65.16% menos que en el primer trimestre 
de 2019, que con 421 fue el peor del periodo.

Y hablando de robos totales, el número se redujo 
20.57% en el primer trimestre de 2022 respecto al 

primero de 2019. Solo en 2021 se registraron 
menos robos durante un primer trimestre en 
los ocho años aquí analizados. El récord se 
dio en 2018, cuando se registraron 202 122.

Pese a estos indudables buenos resultados, 
debe preocuparnos el hecho de que para 
diversos delitos en los primeros tres meses 
de 2022 se rompieron récords para un primer 
trimestre en lo que va del gobierno de la 4T.

Al comparar el primer trimestre de 2019 
con el primero de este año, se aprecia 
un muy preocupante aumento en estos 
delitos: fraude (42.76%), abuso de confianza 
(23.95%), extorsión (9.42%), daño a la 
propiedad (13.44%), despojo (14.84%), 
delitos contra la familia (32.62%), violencia 
familiar (27.68%), violencia de género en 
todas sus modalidades distinta a la violencia 
familiar (847.59%), corrupción de menores 
(31.51%), trata de personas (82.76%), abuso 
sexual (28.08%), acoso sexual (104.28%), 
hostigamiento sexual (55.39%), violación 
simple (15.94%), violación equiparada 
(110.15%).

Con base en estos resultados tan disparejos, 
es imposible afirmar que hasta el momento se 
esté ganando la lucha contra la delincuencia 
y la violencia en nuestro país.

Resultados disparejos en la lucha 
contra la delincuencia y la violencia

“Es imposible afirmar 
que hasta el momento 

se esté ganando la 
lucha contra la 
delincuencia y la 

violencia en
 nuestro país”.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy / @ruizhealy
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Por Pascal Beltrán del Río

OPINIÓN 

Poco duró el ánimo negociador del 
gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Aunque 

por un momento se creó la idea que 
el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, había asumido el 
cargo, a finales de agosto pasado, con 
la encomienda de encontrar puntos 
de entendimiento con la oposición, la 
moderación tuvo corta vida. 

Apenas se estaba organizando una 
mesa de diálogo en Bucareli, con el 
Partido Acción Nacional, cuando el 
propio López Obrador se encargó 
de echarle agua fría. “Somos 
radicales –advirtió a principios de 
enero, respondiendo a una serie 
de entrevistas que dio el senador 
Ricardo Monreal– porque queremos 
cambiar las cosas de raíz”. 

El PRI, que parecía más proclive 
que el PAN a encontrar puntos de 
coincidencia con el oficialismo, 
propuso que la discusión de la 
reforma eléctrica de López Obrador 
se pospusiera para después de las 
elecciones del 5 de junio. 
Mientras tanto, se efectuó un 
parlamento abierto para tratar de 
incorporar elementos técnicos en 
un debate que había sido puramente 
político. Sin embargo, la decisión 
que llegó de Palacio Nacional fue no 
esperar más y votar la iniciativa en 
plena Semana Santa, pasara lo que 
pasara, tronara donde tronara.  

Colgado de la brocha se quedó 
el coordinador parlamentario 
morenista, Ignacio Mier, quien había 

Ya estamos en 2024 

Aunque por un momento se 
creó la idea que el secretario 
de Gobernación, Adán Augusto 
López, había asumido el cargo, 

con la encomienda de encontrar 
puntos de entendimiento con la 
oposición, la moderación tuvo 

corta vida. 
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divulgado que se platicaba con la 
oposición para tomar en cuenta sus 
preocupaciones y crear consensos.  

Hubo un intento final por parte del 
Presidente de doblar a los diputados 
priistas con el espantajo de que si 
votaban en contra estarían negando 
a sus santones Lázaro Cárdenas y 
Adolfo López Mateos, pero nada que 
implicara un quid pro quo. 

No sé si los resultados de esa 
estrategia –la derrota de la iniciativa 
de reforma constitucional y el 
fortalecimiento del bloque opositor– 
hayan sido mal procesados por parte 
del gobierno o sean exactamente lo 
que estaba deseando. Lo cierto es 
que, a partir de ahora, no habrá otra 
sopa que la confrontación.  

No se acusa de traición a la patria 
a un grupo de diputados del que 
depende el éxito de las dos iniciativas 
que quedan pendientes –reforma 
electoral y Guardia Nacional–, a 
menos de que ya se haya asumido 
que no pasarán. ¿Quién negocia con 
traidores? ¿Quién, que sea tildado 
de traidor, quiere dialogar en esos 

términos? No. La lógica indica que, 
para el oficialismo, la tónica del resto 
de sexenio será la polarización, el 
contraste y la confrontación. 

Como la correlación de fuerzas en 
el Congreso no permite pensar en 
ampliar el legado de modificaciones 
constitucionales, lo que queda 
es librar desde ya la batalla por 
la sucesión presidencial, con las 
elecciones de gobernador en ocho 
estados –seis este año y dos en 2023– 
como únicas estaciones intermedias. 

La apuesta del oficialismo es 
arriesgada. Es verdad que López 
Obrador ganó la elección de 2018 
con base en dividir a la sociedad 
mexicana. Pero las condiciones en 
2024 ¿serán las mismas que seis 
años atrás? Y más importante: la 
simpatía por López Obrador ¿se 
puede transferir automáticamente 
a quien sea el candidato o candidata 
del oficialismo? 

Hay quienes dicen que el hecho de que 
la oposición aún no tenga aspirante 
para competir en esos comicios es una 
ventaja para Morena y sus aliados. No 

estoy tan seguro. Ningún opositor ha 
tenido que sufrir el desgaste a que 
han sido sometidos Marcelo Ebrard 
y Claudia Sheinbaum, quienes desde 
hace meses fueron lanzados al ruedo 
por López Obrador. 

La mayor preocupación de la 
oposición en estos momentos es 
mantenerse cohesionada. Pero de 
eso se ha encargado la decisión, 
seguramente del propio Presidente, 
de negociar nada con ella. 

Acusar de traición a la patria a los 
diputados del bando contrario puede 
alimentar la visión de buenos contra 
malos de la que se han servido López 
Obrador y sus compañeros de viaje, 
pero, al mismo tiempo, asegura que 
sean menos probables las fisuras en 
el bloque opositor. 

Para bien o para mal, la carrera 
presidencial de 2024 ya comenzó. Aún 
queda mucho por ver, desde luego, 
pero lo indudable es que, de ahora 
en adelante toda la energía de los 
partidos y el gobierno se destinará a 
crear las condiciones para ganar esa 
contienda. 

www.larevista.com.mx
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Con el abandono de la sesión en donde se discutía la 
reforma a la Ley Minera en materia de Litio, enviada 
por el presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador, el bloque opositor en el Congreso de la Unión 
renunció a su principal función parlamentaria: participar en el 
debate relativo a la creación de leyes.

Aunque el error más grave que la nación no habrá de 
perdonarles es la traición que significó votar a favor de los 
intereses extranjeros y en contra de los intereses de la nación, 
es decir en contra de la reforma eléctrica.

Se vanaglorian de considerar un “triunfo de la democracia” 
por haber sido, desde la tribuna legislativa, un obstáculo para 
transitar una reforma constitucional; pero al día siguiente, 
probablemente agotados por falta de argumentos, decidieron 
desertar de lo que la noche previa habría sido su principal 
tesis, el uso de la palabra.

Aunque como reza el dicho popular “el que calla otorga”, la 
oposición al no presentar ninguna objeción formal  -no en 
la arena de las redes sociales, sino en el Congreso, nuestro 
mejor canal democrático-  y optar por el silencio, tácitamente 
le concedió la razón al proyecto legislativo.

Cierto, las tensiones políticas son comunes en una sociedad 
democrática, pero quienes encabezados hoy por el PRIAN (ojo: 
no fue PRIMOR) pretenden presentarse como una “oposición 
parlamentaria”, con sus ausencias en el debate por la reforma 
a la Ley Minera, invitan a todo menos a la reflexión.

Puede o no gustarles, pero lo que no deben olvidar es que como 
la misma Constitución -esa que también juraron guardar- 
dicta la soberanía nacional reside esencial y originariamente 
en el pueblo, además, todo poder público dimana del pueblo y 
se instituye para beneficio de éste.

De forma irresponsable y tratando de confundir a la población, 
la oposición ha sostenido que dicha reforma es innecesaria 
porque la Constitución, en su Artículo 27, otorga a la nación el 
dominio directo sobre los recursos naturales.

Fieles a un guion cargado de falacias argumentativas, 
lo que no dicen es que la Ley Minera es una legislación 
reglamentaria de la disposición constitucional, esto es, un 
ordenamiento jurídico que desarrolla y precisa los preceptos 
de la Constitución, con el fin de enlazar los conceptos y 
construir los medios necesarios para su aplicación.

Debe dejarse claro, la reforma en materia de Litio (o de 
cualquier otro recurso natural cuyo uso presente o futuro se 
considere) otorga certeza, pero no de cualquier tipo. Dotará 
a la nación de una certeza soberana, para darle sentido a la 
regla constitucional de buscar primordialmente el beneficio 
del pueblo en todo momento.

Debo insistir, la ausencia del PRIAN durante el debate en el 
Congreso de la Unión solamente lleva a la suspicacia por 
haber dejado sin voz a los millones de electores que dicen 
representar y defender a ultranza y, sobre todo, indica que 
ignoran los muros de San Lázaro que al frente reclaman, “La 
patria es primero”.

De manera particular y por la experiencia adquirida en mi 
paso por la Cámara de Diputados, pienso que las formas 
legislativas siempre es mejor tener anticipadamente una 
herramienta que dote de protección y certeza, que necesitarla 
en el futuro y no tenerla.  

Al final del día, proteger un recurso natural en beneficio de 
la nación de ninguna manera afectará al pueblo, es un acto 
patriótico y de amor profundo al país que traerá enormes 
beneficios a las futuras generaciones. Sin embargo, no tener 
la protección con toda seguridad beneficiará solamente, 
como en el pasado, a unos pocos y en manos de los intereses 
extranjeros. Esto último es el sello del régimen neoliberal.

Proteger de la voracidad de la privatización y otorgar certeza 
al Litio es un acto patriótico sin duda, es la manifestación de 
una transformación que está sentando las bases para que 
México siga creciendo, siga el camino del desarrollo y del 
bienestar.

Es lo que quieren los mexicanos hoy en día y se puede medir 
con los casi 16 millones que se manifestaron el 10 de abril en 
favor de que siga la transformación y el 71 por ciento del resto 
del país que apoya el gobierno que encabeza el Presidente de 
la República.

Litio: Certeza soberana…
 Sí señor

Por Rogerio Castro Vázquez
f / rogeriocastrovazquez
t / @rogeriocastrova
I / rogeriocastrovazquez

La Ley Minera es una legislación reglamentaria de la 
disposición constitucional, un ordenamiento jurídico que 
desarrolla y precisa los preceptos de la Carta Magna.
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Morena quiere definir todo responsabilizando a la 
población. Cuando le conviene todo es consultas, 
cuando se ven acorralados lo resuelven con 

festivales. Incluso una perdedora en la contienda 
intermedia como Claudia Sheinbaum informa que solicitó 
permiso para acompañar en su campaña a la candidata 
morenista al gobierno de Quintana Roo porque ya les 
preocupó la presencia de Leslie Hendricks.

Ignoro quién es el coordinador de imagen en Morena para 
estos eventos, pero exponer a una candidata junto a una 
gobernante que no cumple con su responsabilidad frente 
a 26 muertos por el desplome del Metro no es buena idea. 
Luego de acusar de traidores a legisladores de oposición, 
Morena, quebrándose con la dirigencia del abucheado 
Mario Delgado y de su comparsa Citlali Hernández 
pretenden una “consulta para que el pueblo de México 
decida si se denuncia por traición a la patria» a quienes 
votaron en contra de la reforma eléctrica.

Quieren serpentinas y globitos para engañar a la gente, 
para usarla nuevamente en sus acomodos políticos. Pero 
la acusación no es menor. Exhibir a pares como enemigos 
públicos puede ser muy peligroso y sobre todo cuando la 
ropa interior está muy sucia además de que algunos de sus 
flamantes militantes mantienen en su historia conductas 
sospechosas empezando por Delgado siendo cómplice 
político de Marcelo Ebrard.

Morena se equivoca, México no es un circo en donde 
estiman que los payasos son los ciudadanos. Por ello 

está creciendo la oposición. Por ello les preocupa Leslie 
en Quintana Roo y muy pronto el Estado de México. La 
mayoría de la población ya no desea ser usada porque les 
revientan en el pavimento algunas monedas. La sociedad 
ya está demandando resultados, está exigiendo pruebas 
de que en el gobierno se está multiplicando la corrupción, 
se está cansando del barato argumento de que todos los 
de antes son corruptos cuando los de antes hoy están 
gobernando.

Es momento de definiciones, saber por qué en PEMEX se 
suspendieron las auditorías a Dos Bocas, cuál es la jugada 
oculta con el litio, por qué presumir el fracaso carísimo del 
nuevo aeropuerto.

El o los candidatos que provoquen unidad, superación 
y lucha frontal contra los mentirosos, estafadores y 
abusivos (incluyendo crimen organizado) superarán a 
aquellos retrógrados que, a empujones, codazos y golpes, 
arrebatan espacios en el Poder Legislativo como Citlali. 
Lejos de las “consultas” amañadas se vienen varias 
bombas: las travesuras de José Ramón y su esposa, las 
“aportaciones” que recibe Epigmenio Ibarra, las denuncias 
de Julio Scherer contra el fiscal Gertz, por lo menos 8 
videograbaciones desde Argentina que están “negociando” 
a cambio de suspender una orden de extradición y la 
impunidad grotesca de Delfina Gómez, que se asomen a 
Francia, ya decidieron acabar con el populismo.
------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2 izzi 135

Entre festivales 
y consultas

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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Cuando se gana oponiéndose con argumentos, razones, 
calidad en debate, apoyo (moral) popular, coherencia 
y dignidad a contrincante corrupto, servil, mentiroso, 

falaz, agusanado, “mala leche”, sumiso, indigno; además 
del triunfo se obtiene respeto, confianza, asertividad, 
representatividad, lealtad, decoro.

Ser oposición a mentes putrefactas, perversas, infames, 
depravadas, indignas, groseras, en defensa del bien común, 
honra a quien defiende e impulsa democracia, Estado 
de Derecho, constitucionalidad, respeto a las garantías 
individuales de la mayoría para frenar autoritarismo, 
absolutismo, dictadura, inmundicia de un régimen agotado 
(en sólo 3 años 5 meses), fallido, incapaz, inútil, tramposo, 
ruin, legitimado para gobernar 6 años.

La Transformación de 4ª, Morena, Andrés Manuel López 
Obrador y secuaces no pueden más, fallaron. Sucumben 
a 2 años 7 meses de concluir el “encargo” protestado el 
1 de diciembre de 2018, por carecer de perfil profesional, 
control de confianza, capacidad, compromiso, lealtad, 
habilidades (sólo tienen para robar, corromper, ¿verdad 
Jr. López Beltrán, Bartlett, Ebrard, Nahle, Andrés Manuel, 
Sheinbaum, López Gatell, Alcocer, Monreal, Delgado, 
Salgado (2), Sandoval, Gertz, Adams, Pío, Arturín, Felipa, 
Romero Oropeza, Ramírez Cuevas, Epigmenio, Ernestina, 
Bucio, etc.), inteligencia y honor a la palabra comprometida 
desde la tribuna política más importante del país: la 
Cámara de Diputados: “protesto cumplir y hacer cumplir 
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos 
y las leyes que ella emanan”… chalalá, chalalá, chala lá. 
¡No supo!

Esta radiografía es de López Obrador, Morena y T4a, que 
pese a cohabitar durante más de 3 años en el “poder”, 
no saben, pueden o quieren funcionar como gobierno 
democrático y legítimamente constituido, porque el 
objetivo del tabasqueño y caterva al iniciar el sexenio no 
fue administrar un país de 130 millones de habitantes, sino 
trazar una perversa ruta hacia la dictadura, traicionando a 
más de 30 millones 100 mil chairos quienes confiaron en 
él en 2018.

Y no sólo a sus chairos, amlovers, gusanos, adoradores 
engañó “El Peje”, sino que arrastró también a ciudadanos 
“confiados” que, sin tener militancia, conocer de política, 
experiencia; no saber leer, ignorantes, hartos del PRI y Peña 
Nieto, pobres, marginados con credencial del INE y algunos 

ilusos (hoy Clasemedieros) depositaron el voto creyendo 
en sus subliminales y mentirosas ofertas de campaña 
“primero los pobres”, “combate a la corrupción”, “somos 
gobierno diferente”; “meteré a la cárcel a los corruptos y a 
Enrique Peña Nieto”, etc.

La intención, insisto, no fue gobernar por el bienestar de 
la población, elevar la calidad de vida de los mexicanos, 
ser un gobierno distinto a los conservadores, fifís, 
mafias del poder de los gobiernos del PRI y PAN, sino 
enconar, enfrentar a esos partidos y sus políticos para 
desestabilizar y justificar la “necesidad” de instaurar un 
Estado totalitario: la dictadura.

Tomó ejemplo de sus gurús Fidel y Raúl Castro (Cuba), 
Hugo Chávez y Nicolás Maduro (Venezuela), Evo Morales 
(Bolivia), Daniel Ortega (Nicaragua) forjando, a partir del 1 
de diciembre de 2018 y durante 3 años (2019, 2020 y 2021) 
un camino de descrédito, odio, perversión contra el sector 
privado, la banca, partidos políticos, profesionistas de toda 
especialidad. Enfiló sus baterías contra quien más se le ha 
opuesto, defendido la democracia, la legalidad, el voto (lo 
que el dictador detesta), su vileza: el Instituto Nacional 
Electoral y su Tribunal, al grado de amenazarlos (con enviar 
a la Cámara de Diputados una reforma constitucional para 
desaparecer al INE y crear una instancia electoral “a modo”, 
estilo Transformación de 4ª).

En los primeros años del fallido sexenio, logró su objetivo: 
PAN.PRI, PRD, MC (oposición) estuvieron distantes, 
enfrentados, divididos, pero, poco a poco las estupideces, 
desaciertos, imposiciones y locuras de Andrés Manuel 
crearon en ellos una sinergia positiva que terminó por 
formar una Alianza político/partidista para enfrentar 
al autócrata y su partido (Morena), pues abusando de 
sus mayorías en las Cámaras de Senadores y Diputados, 
le aprobaban, sin cambiar ni una coma, propuestas, 
iniciativas, enmiendas constitucionales, aunque afectaran 
a la población.

El mesías de Macuspana, se sentía Dios, iluminado, “el 
Salvador de México” (como alguna vez el estúpido se 
autocalificó), Sus excesos, soberbia, el Trastorno Obsesivo 
Compulsivo (TOC) por el poder y control de México lo 
fue llevando a la esquizofrenia, que ya no controla y lo 
lleva a “ver” fantasmas imaginarios como que todos son 
enemigos: abogados, doctores, enfermeras, periodistas, 
emprendedores, empresarios, comerciantes, partidos 

Réquiem por López, T4a, Morena
“Va por México” la esperanza de México

*Por Luis Repper Jaramillo
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com

lrepperjaramillo@yahoo.com
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y políticos de oposición, el INE, el TEPJF, Estados Unidos, 
Francia, los reyes de España, Televisa, Proceso, Reforma, 
El Universal, Jorge Ramos, Carlos Loret de Mola, Brozo, 
Carmen Aristegui, Pedro Ferriz de Con, Chumel Torres, 
Rafael Loret de Mola, niños con cáncer, padres de estos 
pequeños (que le quieren dar Golpe de Estado, como dijo 
alguna vez otro estúpido, Hugo López Gatell).

Ese TOC lo ha llevado a perseguir, acosar, con todo el poder 
del Estado (Alejandro Gertz Manero/FGR, UIF, SAT, etc.) a 
mexicanos por el sólo hecho de disentir de él: Lorenzo 
Córdova Vianello, Ciro Murayama, Carlos Loret de Mola, 
Ricardo Anaya, Joaquín López Dóriga, Alejandro Junco, 
Columnistas, Comentaristas, opinadores políticos que lo 
exhiben y exponen sus tonterías.

Es tal su perverso estado mental, que de tiempo atrás, 
arremete contra políticos, diputados, senadores, 
gobernadores, líderes partidistas –dese luego de oposición- 
que han rechazado, botado, desechado locuras de Andrés 
Manuel amenazándolos con exhibir en su “pantallota” del 
Monologo de su Soberbia (Palacio Nacional), en las redes 
sociales de la Transformación de 4ª, a través de botts, 
chairos, pejezombies, amlovers, adoradores, “floreros”, 
larvas, aduladores, medios de comunicación y televisoras 
afines: TV Azteca, Grupo Imagen, Canal 11, Canal 22, La 
Jornada, ADN 40, SDP, etc. fotografías, imágenes, con 
nombre, apellido, datos personales de los aludidos que 
votaron en contra de la Ley Energética, como venganza por 
no pensar y decidir como quería.

Y más colérica reacción tuvo cuando el 10 de abril los 
mexicanos (85%, de los 92 millones de ciudadanos 
inscritos en el Padrón Electoral) hicieron vacío, ignoraron 
participar en la Consulta de Revocación de Mandato, que 
sólo obtuvo 17 por ciento de votos (del 40% necesario) de 
acarreados, chairos, pagados, coaccionados, engañados, 
que se tradujo en la primera de dos contundentes derrotas, 
ridiculizaciones a Andrés Manuel (la segunda fue la Ley 
Energética) que mostró la debacle, el réquiem político de 
Morena, T4a, AMLO y secuaces.

Dice la conseja popular “más vale tarde que nunca”. 
Ésta podemos aplicarla a la Alianza político/electoral 
“Va por México” del PAN, PRI, PRD, MC, que de la mano 
lucharon contra Morena y López Obrador para ganar en la 
Revocación de Mandato, Elección Intermedia de 2021, que 
quitaron mayoría absoluta a Morena en la Cámara Baja 

y la mitad de Alcaldías en la CDMX que poseía Morena y 
Claudia Sheinbaum. La más contundente, el rechazo a 
la Ley Energética, la monopolización de la generación y 
distribución de energía por el Estado (López Obrador), 
quien alguna vez presumió “Yo soy el Estado”

El golpe está dado. La oposición digna PAN, PRI, PRD, 
MC dieron una lección de democracia a Morena y López 
Obrador. Obtuvieron el respaldo moral y esperanzador de 
más de 115 millones de mexicanos, dañados, afectados, 
ignorados por el sexenio lopezobradorista.

Ahora es tiempo de reforzar la Alianza. Dejar egos, soberbia, 
intereses personales/partidistas. Sentaron un precedente 
positivo. Como dijeron todos en tribuna, fue por México, 
por los mexicanos, por la democracia y por el Estado de 
Derecho. Tumbaron la imagen de sal de un dictador que 
creía haberlos dividido. No es así.

Tienen en puerta, el 5 de junio, elecciones estatales, relevo 
de 6 gobernadores y sus congresos locales: Aguascalientes, 
Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo, Tamaulipas. Sigan 
unidos, respalden a los candidatos designados (sin buscar 
privilegios, sacar ventajas, sin trampas) y mantengan 
unidad, “Va por México” podría ganar 5 de las 6 entidades 
y dar el tiro de gracia a Morena y López Obrador. Después 
de esta elección no habrá otra, hasta 2024, “la madre de 
todas las elecciones” la presidencial y con unidad política, 
ciudadana y democrática sacaremos (más de 80 millones 
de mexicanos con credencial del INE) a Andrés Manuel, 
Morena, T4a “a patadas de Palacio Nacional”, como lo 
hiciera en el año 2000, Vicente Fox, al PRI.
Los mexicanos dignos, decentes, verdaderos, patriotas, 
confiamos en su Alianza, ¡fuera envidias!, ¡intereses 
mezquinos!, ¡vanidades e intereses políticos perversos! Es 
el tiempo de México, de un país libre, democrático, nuestro 
hogar que ha sido mancillado por un enfermo mental y 
fariseos con el afán de mantenerse en el poder -a la mala-
, bajo incipiente dictadura, sueño eterno de Andrés Manuel 
López Obrador.
“Va por México” nuestra esperanza. Última opción 
demócrata que enterrará al Peje

-------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
radioexpresionmexico.com, mexiconuevaera.com, pausa.
mx, revistapeninsular.com.mx, aldeadigital.mx, 
bajosello.mx
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Me escribió un lector: “¿Por qué insistes 
en escribir sobre Ucrania si no es la 
única tragedia en el mundo, ni tampoco 

olvidemos que han existido otras guerras 
recientes (Siria, por ejemplo) a las que no se 
les prestó tanta atención mediática como a 
Ucrania?”

A ver, a ver...

Antes que nada, quiero subrayar que todo 
conflicto bélico debe ser rechazado por todos 
quienes amamos la paz. SIEMPRE.

El caso de Siria ha sido una lamentable y 
terrible guerra civil que ha dejado cientos de 
miles de muertos, millones de desplazados y 
una destrucción brutal. En Siria sucedió una 
tragedia cuyas graves secuelas persisten 
hasta el día de hoy.

Además del caso sirio, actualmente existen 
diversos conflictos bélicos o que pueden 
constituir una amenaza para la paz en 
determinada región (Afganistán; Yemen; Israel 
y Palestina; Etiopía, Myanmar, etc.). Sin lugar 
a dudas, todas esas dispersas amenazas y 
acciones de guerra en diversas regiones del 
mundo producen mucho sufrimiento humano.

Visto lo anterior, ¿Por qué Ucrania adquiere tal 
singularidad?

Muchas respuestas se pueden producir, 
pero creo que la invasión del ejército ruso a 
Ucrania (ordenada por el autócrata Vladimir 
Putin) representa, sin lugar a dudas, un nivel 
de riesgo de conflicto militar global no visto 
desde la Segunda Guerra Mundial.

Hace 70 días, Vladimir Putin juraba y perjuraba 
al mundo que no invadiría a su país vecino. 
Diez días después, los tanque rusos cruzaron 
la frontera ruso-ucraniana para iniciar una 
escalada de brutal destrucción que no se veía 
desde hace 77 años en territorio Europeo.

Durante estos dos meses, más de cinco 
millones de ucranianos han abandonado 
su patria. Las principales ciudades están 
destruidas en un porcentaje cercano al 90%. 
Los brutales crímenes de guerra producidos 
por el ejército ruso están siendo debidamente 
documentados. La resistencia del ejército 
ucraniano y de la población civil (que no pudo 
o no quiso huir) han representado un duro 
revés a las pretensiones militares de Putin, 
el cual preveía -erráticamente- que éste 

Dos meses...

Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: graue.cap@gmail.com
@bernardo_grauet

“Putin no ha ganado y nadie sabe qué pasa por su cabeza ni hasta 
dónde llega el horizonte de sus intenciones militares y de poder”.

sería un conflicto armado con una rápida rendición. No fue así y el nivel 
de aislamiento de Rusia con respecto al mundo crece día a día. Las 
sanciones internacionales a Rusia se multiplican. Putin ha logrado un 
alto nivel de desprecio global. 

“Putin no ha ganado y nadie sabe qué pasa por su cabeza ni hasta dónde 
llega el horizonte de sus intenciones militares y de poder”.

Han pasado ya dos meses del inicio de esta locura bélica de Vladimir 
Putin, el mismo que hace 70 días negaba sus intenciones militares. 
No puedo dejar de recordar que en el siglo pasado, otro deleznable 
personaje decidió cruzar la frontera de su vecino (Polonia), dando inicio 
a una tragedia global imborrable en la historia de la humanidad.

Llevamos dos meses de bombardeos y destrucción de Ucrania.

Dos meses de sufrimiento de una población que ha sido testigo de 
atroces crímenes de guerra.

Dos meses de grave tensión global.

Dos meses de secuelas económicas globales derivadas del conflicto.

Dos meses de amenazas de Putin al mundo con relación a su 
potencialidad nuclear.

Dos meses de un mundo en peligro... Ojalá no.
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Por Jorge Valladares Sánchez Alejandro Benavides Rosales
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares/
 Psic. Alejandro Benavides

Jorge Valladares, él, 
da vida a Gallito, en La 
Última Carta. Un joven 
deportista que está en 
camino hacia el éxito 
y la fama en el box 

profesional.

OPINIÓN

En octubre del año pasado tuve la 
oportunidad de compartir en este amable 
espacio, que nos brinda La Revista 

Peninsular, una experiencia multivalente, en 
relación con la participación de mi amado hijo 
en una puesta en escena que sin duda está 
contribuyendo a la sensibilización y conciencia 
del problema del suicidio, en particular en 
nuestro Yucatán.

Jorge Valladares, él, da vida a Gallito, en La 
Ultima Carta. Un joven deportista que está 
en camino hacia el éxito y la fama en el box 
profesional, cuando una pelea muy importante 
que puede catapultarlo a sus sueños se acerca 
y acelera el ritmo de sus conflictos personales. 
En paralelo, en un hogar similar, María enfrenta 
el rechazo y frustraciones de su padre, que 
dejó todo cuando no se animaron a terminar 
el embarazo que originó la vida de esta chica.

Precisamente la vida de ambos personajes enfrenta los 
factores de riesgo que rodean a muchos de nuestros hijos, 
amenazando con darle un final autoinfligido. Y el drama se 
acompaña de las acciones que los padres, en sus motivaciones 
y limitaciones, pueden ejecutar como factores protectores, 
con más éxito en uno de los casos que en el otro.

Este 19 y 20 de mayo la obra volverá a presentarse en un 
escenario maravilloso, el teatro Armando Manzanero, 
coincidiendo el segundo día con otra fecha muy significativa 
para mí, el Día del Psicólogo.

Las emociones se mezclan; ver a Jorge y sus amigos/as 
actores desplegar tanto talento, así como revivir la intensa 
trayectoria que en sus 22 años ha recorrido ya. Valorar el 
trabajo de Pinzón Music para dedicar una obra musical a este 
tema tan importante. Saber que esas situaciones son tan 
comunes y tan cercanas que asusta y ocupa la mente de miles 
de padres, así como la paradoja de que otros tantos y muchas 

autoridades carezcan de la involucración básica para estar 
alerta y ser parte de la solución…

Recordar que hay excepciones como mi querida amiga, Loreto 
Villanueva, y un conjunto de Funcionarios/as que ejerciendo 
su buen liderazgo pusieron a estos artistas frente a miles 
de jóvenes que justamente pueden valorar el mensaje y 
apropiárselo para cualquier situación que enfrenten… A la 
vez, saber que la estadística sigue la ruta que temía nuestro 
también muy querido Gaspar Baquedano, y de paso volver a 
sentir su partida, recientemente ocurrida.

Luego de un conteo de los datos de casos en Yucatán, 
México y el mundo, procuraba en aquel artículo invitar a la 
involucración, que es natural en el caso de amigos y familiares, 
pero que tiene que llegarnos como comunidad y sociedad. 
De modo que nos ocupemos de encontrar a las personas 
adecuadas para guiarnos a acompañar fraternalmente a todo 
ser humano, en especial cuando pasa por problemas sociales 
y emocionales que sabemos le ponen en circunstancias de 
cuestionar la vida misma.

La Búsqueda del Equilibrio 
tras la Pérdida Vivir el Proceso
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OPINIÓN OPINIÓN

Saber qué hacer, cómo hacerlo y 
decidirnos a actuar con cualquier persona 
a la que veamos en riesgo o escuchemos 
que vive circunstancias que requieren 
de apoyo. La fraternidad universal, creo, 
se llama. Aplicada en una situación que 
ciertamente no tiene regreso cuando no 
hay apoyo oportuno.

En ese revuelo de ideas y emociones, 
reflexionaba también sobre otra enorme 
necesidad, intensa y frecuente; la de 
contar con especialistas capaces de 
enseñarnos o acompañarnos a pasar por 
lo que se denomina DUELO, palabra que 
en su origen se refería particularmente al 
dolor frente a la muerte de un ser querido, 
pero que hoy se visualiza en su alcance 
más amplio a diversas formas de pérdida 
emocional.

Tengo la fortuna de conocer a una gran 
cantidad de profesionales valiosos/as 
de diversas áreas y acudí en este caso 
a uno de ellos, quien por más de dos 
décadas se ha dedicado ya al tema desde 
la tanatología y la psicología. Alejandro 
Benavides, merecedor de mi afecto desde 
que tuve el honor de ser parte de su 
formación, por su sensibilidad y calidad 
como persona, además de los talentos 
necesarios para la enorme labor que 
desarrolla en torno a lo que podemos 
llamar “La Búsqueda del Equilibrio tras la Pérdida”.

Me explicaba que además de todo lo humano y complejo 
que hay alrededor de apoyar a una persona en estas 
circunstancias, es importante visualizar que existen técnicas 
específicas que sirven en el proceso. Y es precisamente un 
recurso que combinado con el acompañamiento profesional 
dan lugar a un verdadero proceso de duelo, que no requiere 
ser rápido, ni suele ser más fácil, sino que se convierte en una 
experiencia de vida, que nutre a la persona en su crecimiento, 
le enseña a vivir mejor y a fortalecerse en sus relaciones y 
sentido personal. Reproduzco aquí una síntesis de cómo lo 
expresa él.

Casi todos se preguntan, ¿cómo regreso a mi equilibrio? Y 
bueno, antes de comenzar a dar explicaciones, hay que aclarar: 
Existen muchas técnicas y herramientas para reencontrarlo.

Lo primero que tenemos que hacer, es aceptar y expresar 
las emociones que estamos sintiendo. Esta manera como 
comienzo para recuperar el equilibrio es algo en lo que 
coinciden todos los enfoques psicológicos.

Luego suelen preguntar, ¿regreso a mi equilibrio anterior? Y 
la respuesta es No. Ya que nada vuelve a ser como antes. Sin 
embargo, hay que empezar a aclarar que no porque no sea 
como antes no va a ser bueno y muy sano el nuevo equilibrio, 
el nuevo ambiente, las nuevas relaciones; y principalmente el 
nuevo o nuevos sentidos de vida.

“Únicamente aquellos que evitan el amor, pueden evitar el 
dolor del duelo. Lo importante es crecer, a través del duelo, 

y seguir permaneciendo vulnerables al amor” 
- John Brantner. Este autor nos dice una gran 
verdad, ya que para acoplarte a la nueva vida 
que ahora llevas tienes que permitirte sentir al 
100%, y no podemos negar que ahora es difícil, 
pues mucho de lo que se siente es dolor, y muy 
fuerte. Pero es necesario para avanzar en el 
proceso de duelo, por eso nos ayuda mucho 
permitirnos seguir sintiendo.

Por eso, también el mismo Freud ya nos 
decía “recordar es el mejor modo de olvidar”, 
refiriéndose a no dejar de sentir ni evitar las 

emociones, sino recordar y expresar las emociones el tiempo 
que fuere necesario, y así entonces, no es que ya olvidemos a 
la persona que se fue, sino que ya dejaríamos atrás el dolor 
tan intenso con el que comenzamos.

Boris Cyrulnik nos dice que “la resiliencia es el arte de navegar 
en los torrentes, el arte de metamorfosear el dolor para 
darle sentido; la capacidad de ser feliz incluso cuando tienes 
heridas en el alma”. Y esto es algo que nos ayuda mucho 
aplicar en el duelo, ya que nos enseña que aunque la situación 
sea difícil y dolorosa, aun es posible seguir avanzando, y que 
incluso saldremos adelante mejor, al poder darle sentido a ese 
dolor, a esa situación o pérdida en la que nos encontramos, 
llegamos a aprender a trascender el dolor, transformarlo, 
y así desaparece ese dolor y se convierte en un motor de 
energía motivadora.

“Lo que una vez disfrutamos, nunca lo perdemos. Todo lo que 
amamos profundamente se convierte en parte de nosotros 
mismos.”  Hellen Keller dijo esto hace mucho y coincido, lo he 
visto en todos los casos de duelo que he tratado, ya que la 
persona que se fue físicamente, sigue y seguirá en lo mental, 
en lo emocional y por supuesto en lo espiritual, de una u otra 
manera. Pues siempre será parte de nuestra historia de vida.

Paulo Coelho nos dice “cierra ciclos, no por orgullo, sino 
porque eso ya no encaja en tu vida”. Aquí sólo hay que tener 
cuidado, pues tal vez no encaje desde una visión cognitiva, 
pero en la parte emocional e incluso en la espiritual puede 
seguir encajando y por un buen tiempo. Hemos llegado a 
tomar como moda el cerrar los ciclos, como si fuera prioridad, 

El 19 y 20 de mayo 
próximos, la obra “La 

Última Carta” volverá 
a presentarse en un 

escenario maravilloso, 
el teatro Armando 

Manzanero.
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pero se nos olvida que el duelo es individual, muy diferente 
en cada persona, a diferente ritmo y con diferentes métodos 
cada quien.

El acompañamiento es otra técnica que siempre va a ayudar 
mucho a la persona que está en duelo. Y como su nombre lo 
dice, se trata tan sólo de acompañar a la persona. Sin tratar de 
decirle ciertas palabras o abrazarlas; sino literal, estar con la 
persona, dispuesto a escuchar y sin juzgar.

Por lo tanto, es importante nunca olvidar que somos seres 
humanos, y por lo mismo, tenemos emociones y necesitamos 
expresarlas, y las principales en el proceso de duelo son la 
tristeza y la ira. Por eso es significativo que nos sigamos 
permitiendo expresar nuestras emociones: llorar lo que 
necesitemos llorar, gritar lo que necesitemos gritar.

Marcel Proust nos dice que “sólo sanamos de un dolor cuando 
lo padecemos plenamente”, es decir, hay que sentir al 100% 
ese dolor para poder trascenderlo y transformarlo. Ya que 
evadiendo, negando, reprimiendo tu dolor no vas a lograr 
terminar un duelo. Hay que vivirlo.

“El Dios en quien yo creo no nos manda el problema, sino la 
fuerza para sobrellevarlo.” Esta frase de Kushner muchas 
veces ayuda muy bien, le da fortaleza a personas que viven 
profundamente su religión. Hay que tener en cuenta que no 
siempre ocurre esto, también puede pasar que la persona que 
está en duelo rechace esta frase y llegue hasta a cuestionar 
su fe.

El saber utilizar el sentido del humor es también muy 
importante y significativo para el proceso de duelo, por eso 
les digo: “Dale un pez a un hombre y comerá un día, dale a tu 
cuerpo alegría macarena y verás que tu cuerpo es pa´ darle 
alegría y cosa buena”. Es un ejemplo que nos puede hace 

recordar que estar en duelo no tiene que significar puro 
dolor, las emociones son temporales, por momentos, 
variadas, por lo tanto puede haber también alegría por 
otras razones y momentos en los que necesitamos 
reirnos y pasarla bien, y no por estar en luto o proceso 
de duelo no vamos a vivir lo que necesitamos.

Otro autor nos dice que “lo que importa no es lo que 
la vida te hace, sino lo que tú haces con lo que la vida 
te hace”. Y esto nos habla mucho sobre la madurez 
y el conocimiento aplicados a las reacciones que me 
permito tener en un duelo. 

Por eso, es muy importante y famosa la siguiente 
frase, que tal vez ya la hayamos escuchado muchas 
veces en nuestro desarrollo espiritual: “Señor, dame 
la serenidad para aceptar las cosas que no puedo 
cambiar, valor para cambiar las cosas que puedo y 
sabiduría para poder diferenciarlas”.

Por último, algo que te puede ayudar a seguir adelante 
es que no te olvides que tú te mereces ser feliz, y que 
no tienes por qué necesitar de otra persona para ser 
feliz. Puede parecer algo egoísta, pero es la realidad de 
la vida y también es verdad que ese tipo de “egoísmo” 
es necesario al principio del proceso de duelo, en otras 
palabras, enfócate en ti, ocúpate de ti.

Hasta ahí sus palabras. Como podemos ver, algunas 
de estas ideas están muy alineadas a experiencias 

que seguramente hemos tenido, y otras cobran claridad 
total cuando se experimentan en alguna de las sesiones o 
ejercicios que él realiza. Los puntos principales que rescato 
son la importancia de buscar ayuda profesional cuando la 
requerimos y la urgencia de normalizar que podemos pasar por 
procesos de duelo y verlos como una experiencia necesaria y 
relevante de vida, que no debemos evitar o tratar de terminar, 
sino de integrar a nuestra experiencia y conocimiento de lo 
que somos y vivimos.

Ante la coincidencia de las fechas de La Última Carta, obra 
que despertó todas estas reflexiones, con la celebración de 
la profesión que Alejandro y yo vivimos con orgullo: deseo 
lo mejor a cada colega Psicólogo/a de nuestro País. Y a mis 
buenos amigos/as que radican en Yucatán les invito a darse 
la oportunidad de asistir a la presentación y vean todo el 
potencial que tiene esta compañía para sumar esfuerzos 
desde distintas ópticas en una de tantas y tan humanas 
labores en las que nuestra vocación nos da la oportunidad de 
servir. 

Igual y coincidimos allí el 20 de mayo, y saliendo tenemos 
la oportunidad de chocar nuestras copas en alguno de 
los acogedores lugarcitos que hoy caracterizan a nuestra 
Blanca Mérida. Salud por la vida, salud por la gente, y salud 
hermanos/as de profesión.

--------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología

*Alejandro Benavides Rosales
Papá, Tanatólogo.
Maestro en Psicoterapia Humanista
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Con el voto en contra de 
los diputados de Morena, 
Movimiento Ciudadano y 

PRD, se llevó a cabo la aprobación 
de la iniciativa enviada por el 
Ejecutivo Estatal para modificar la 
Constitución Política del Estado de 
Yucatán, la Ley Orgánica del Poder 
Judicial del Estado de Yucatán y la 
Ley de los Trabajadores al Servicio 
del Estado y Municipios de Yucatán, 
en materia de reformas al Poder 
Judicial del Estado de Yucatán.

Durante el análisis de la iniciativa, la 
comisión de Puntos Constitucionales 
y Gobernación recibió de las 
diversas Fracciones Legislativas 
que conforman la LXIII Legislatura, 
propuestas para enriquecerla, las 
cuales fueron estudiadas y puestas 
a votación para dar continuidad 
a la elaboración del proyecto de 
dictamen.

A favor y en lo general, la diputada de 
Acción Nacional, diputada Carmen 
González Martín, aseguró que este 
producto legislativo es resultado 
del trabajo intenso y participativo, 
pues todas las propuestas fueron 
analizadas, discutidas, confrontadas 
y votadas. Recordó que, durante el 
análisis de la iniciativa, se recibió de 
parte de las Fracciones Legislativas 
diversas propuestas para enriquecer 
a la misma dando como resultado un 
buen trabajo.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Congreso aprueba por mayoría las reformas
al Poder Judicial del Estado de Yucatán

APROBADA

DURANTE EL ANÁLISIS DE LA INICIATIVA, LA COMISIÓN 
DE PUNTOS CONSTITUCIONALES Y GOBERNACIÓN 

RECIBIÓ DE LAS DIVERSAS FRACCIONES LEGISLATIVAS 
QUE CONFORMAN LA LXIII LEGISLATURA, PROPUESTAS 

PARA ENRIQUECERLA.
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El diputado Gaspar Quintal Parra 
(PRI), aseguró que el estado requiere 
de una reforma integral al sistema de 
justicia considerando la procuración, 
impartición y administración de esta, 
con un enfoque preventivo para 
sancionar cuando lo amerite como 
reparador del daño causado y con 
un eficiente sistema de reinserción 
social y, reiteró el voto a favor de su 
partido.

El diputado Jesús Pérez Ballote (PAN), 
expresó que esta LXIII Legislatura 
tomará con absoluta responsabilidad 
la resolución del dictamen de 
la comisión correspondiente y 
acompañarán con su voto a favor 
esta reforma integral para el 
fortalecimiento del Poder Judicial 
local.

Fabiola Loeza Novelo, diputada 
del PRI, recordó que la Fracción 
Legislativa de su partido, presentó 
una serie de propuestas las cuales 
fueron aprobadas por unanimidad, 
demostrando que los argumentos 
son más fuertes que las mayorías. 
“Votamos por la autonomía del Poder 
Judicial, por acercar la justicia a los 
ciudadanos, para crear juzgados de 
primera instancia, votamos por una 
ley que sea garante de los derechos 
humanos y en la que se elimine 
cualquier tipo de discriminación”, 
agregó.

Por último, el diputado de Nueva 
Alianza, Crescencio Gutiérrez 
González, hizo un llamado a conciliar, 
escuchar y trabajar en equipo, con 
todo el respeto al adversario y su 
posición. “La pluralidad enriquece la 
discusión y solo envenenan cuando 
se busca su trascendencia de la 
esfera legislativa y se convierte en 
una hostil estrategia de campaña 
partidista”, dijo.

En contra, el diputado Rafael 
Echazarreta Torres (Morena), dijo que 
el manifiesto en contra del dictamen 
en discusión, no se debe a un ánimo 
de ultranza.

“Sino por el ánimo de la construcción 
en la que se sabe, puede florecer 
una mejor carta favorable para los 
ciudadanos en materia de justicia”, 
comentó previo a la entrega de 
diversas propuestas para la misma. 

La diputada Alejandra Novelo Segura 
(Morena), recordó que, desde el 

LA DIPUTADA DE ACCIÓN 
NACIONAL, DIPUTADA 
CARMEN GONZÁLEZ 

MARTÍN, ASEGURÓ QUE ESTE 
PRODUCTO LEGISLATIVO ES 
RESULTADO DE UN TRABAJO 
INTENSO Y PARTICIPATIVO.

EL DIPUTADO GASPAR 
QUINTAL PARRA (PRI), DIJO 
QUE EL ESTADO REQUIERE 

DE UNA REFORMA 
INTEGRAL AL SISTEMA DE 
JUSTICIA CONSIDERANDO 

LA PROCURACIÓN, 
IMPARTICIÓN Y 

ADMINISTRACIÓN DE 
ESTA, CON UN ENFOQUE 

PREVENTIVO.
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análisis de la iniciativa, su Fracción 
Legislativa no iría con ésta pero que, 
aún con esa decisión, los integrantes 
del partido hicieron entrega de 
propuestas de modificaciones, “y 
participamos en la discusión con 
argumentos y cuestionamientos 
serios”, afirmó. 

Su homóloga, la diputada Jazmín 
Villanueva Moo, destacó que como 
legisladora no puede estar de acuerdo 
en aprobar algo que ‘a todas luces’ es 
inconstitucional y contrario al interés 
social y alejado de sus declarados 
objetivos.

La diputada de Movimiento Ciudadano, 
Vida Gómez Herrera, reiteró su voto 
en contra tanto en lo general como 
en lo particular, para no validar la 
reforma constitucional y, destacó que 
se defenderá el aumento de juzgados, 
la autonomía del Poder Judicial y la 
mejora de condiciones salariales y de 
trabajo para empleadas y empleados 
del mismo.

Propuestas aprobadas

No obstante, se aprobó la propuesta 
sobre la autonomía presupuestal del 
Poder Judicial, a la cual se le hizo 
una modificación presentada por la 
diputada del PAN, Carmen González 
Martín. En esta se especifica que 

el presupuesto asignado al Poder 
Judicial no podrá ser inferior al 2% del 
total del gasto programable.

También, la propuesta en materia de 
garantía de los derechos humanos y 
laborales de las y los servidores del 
Poder Judicial.

Se aprobó que los jueces de paz 
tengan una duración en el cargo de 
seis años, y podrán ser reelectos 
por el Consejo de la Judicatura. En 
ese sentido, el Pleno de la Judicatura 
nombrará a juezas y jueces de paz 
en todos los municipios del Estado 
donde no hubiere, emitiendo una 
convocatoria pública que establezca 
el número de vacantes disponibles 
y el lugar de adscripción, al igual el 
relacionado al incremento del número 
de juzgados de primera instancia.

Asimismo, se aprobó que las 
sesiones del Pleno sean transmitidas 
y difundidas en las plataformas 
digitales y redes sociales oficiales del 
Tribunal.

Y finalmente, se aprobó, el punto 
referente al número de magistrados 
integrantes al Tribunal Superior de 
Justicia, para incrementarse en 15 y 
en lo relativo a los retiros forzosos de 
los mismos.

OPINIÓN MÉRIDA 

EL DIPUTADO JESÚS 
PÉREZ BALLOTE (PAN), 

EXPRESÓ QUE ESTA 
LXIII LEGISLATURA 

TOMARÁ CON ABSOLUTA 
RESPONSABILIDAD 

LA RESOLUCIÓN 
DEL DICTAMEN 

DE LA COMISIÓN 
CORRESPONDIENTE.

FUE APROBADO EL 
PUNTO REFERENTE 
AL NÚMERO DE 
MAGISTRADOS 
INTEGRANTES 
AL TRIBUNAL 
SUPERIOR DE 
JUSTICIA, PARA 
INCREMENTARSE 
EN 15 Y EN LO 
RELATIVO A LOS 
RETIROS FORZOSOS 
DE LOS MISMOS.
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Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann

OPINIÓN

El hombre más rico del mundo, Elon 
Musk, ha adquirido Twitter en 
otra de sus jugadas arriesgadas. 

Le costó $44 mil millones de dólares 
incluyendo una deuda por $12 mil 
500 millones garantizada con sus 
acciones de Tesla y otros $21 mil 
millones de dólares que obtendrá de 
capital vendiendo títulos accionarios. 
No parece haber sido un buen 
negocio, ya que el valor de Tesla en la 
bolsa de valores, una vez anunciado 
que Twitter aceptaba la oferta, cayó 
en $125 mil millones de dólares 
causándole a Musk una pérdida de 
$30 mil millones de dólares de su 
fortuna. El empresario puede darse 
este lujo ya que, de acuerdo con 
Bloomberg y Forbes, su patrimonio 
sobrepasaba los $250 mil millones de 
dólares antes de adquirir Twitter. 

Hoy el mundo se pregunta: ¿por qué 
quiere Musk ser el dueño de esta 
plataforma? 

Y es que la relación del 
multimillonario con Twitter ha sido 
muy polémica. 

Es la sexta persona en el mundo 
con más seguidores (86.5 millones), 
por lo que sus tuits tienen una gran 
influencia. 

En 2018, Musk tuiteó que pretendía 
deslistar a Tesla de la bolsa de 
valores pagando $420 dólares 
por acción, un tuit de broma en 
referencia a la mariguana (este 
número se ha convertido en el 
símbolo de la yerba). Muchos 
accionistas no entendieron y 

salieron a liquidar posiciones. La 
autoridad reguladora de Estados 
Unidos, la SEC, tuvo que investigar 
concluyendo que el chistecito de 
Musk afectó a varios inversionistas. 
La SEC le impuso una multa de $20 
millones de dólares y $20 millones a 
Tesla. El empresario también acordó 
ya no tuitear sobre su compañía sin 
la aprobación de sus abogados. Musk 
dijo que “el chiste había valido la 
pena”. 

Dos años después, volvió a utilizar 
Twitter para hablar de las acciones de 
Tesla. Tuiteó que estaban muy caras, 
lo cual significó una pérdida de valor 
de $14 mil millones de dólares. 

En 2021, realizó una encuesta en 
Twitter para ver si vendía o no el 10% 
de sus acciones de Tesla. Como 3.5 
millones de usuarios se mostraron 
a favor, Musk procedió a la venta, lo 
que le dejó más de $16 mil millones de 

Twitter, Elon Musk 
y la libertad de expresión

Unos 44 mil millones de dólares 
incluyendo una deuda por 12 

mil 500 millones USD, fue lo que 
le costó al hombre más rico 
del mundo, Elon Musk, haber 

adquirido Twitter.
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dólares. La SEC está investigando si 
dicha maniobra representó un delito 
de tráfico de información privilegiada. 
Los tuits de Musk mueven los 
mercados generando ganadores 
y perdedores en transacciones de 
miles de millones de dólares. Ahora 
este señor será el dueño de Twitter 
sin tener los controles propios de una 
empresa que cotiza en bolsa, ya que 
ha anunciado que piensa deslistar a 
la plataforma para convertirla en una 
empresa privada. 

Musk no sólo ha utilizado Twitter para 
hablar de sus empresas. También 
le gusta hablar de otras cosas 
generando mucha controversia. 

En 2018, sus ingenieros construyeron 
un minisubmarino para rescatar a 
los niños atrapados en una cueva en 
Tailandia. 

Cuando el aparato llegó a su destino, 
ya habían sacado a varios de los 
infantes por lo que ya no se usó el 
submarino. Uno de los rescatistas 
criticó a Musk afirmando que todo 
había sido un ejercicio de relaciones 
públicas, por lo que el aparato se lo 

podía “meter donde le doliera”. Musk 
le respondió por Twitter tildándolo 
de pedófilo. Cuando el rescatista 
amenazó con demandarlo, borró los 
tuits y se disculpó. 

Musk también puso varios tuits 
cuestionando las realidades 
científicamente comprobadas del 
covid-19. Promovió, por ejemplo, 
el uso de cloroquina, se opuso a 
los confinamientos y predijo que la 
pandemia terminaría un mes después 
que había llegado a Estados Unidos. 

Por Twitter envió un meme que 
comparaba a Justin Trudeau con 
Adolfo Hitler. Y es que el primer 
ministro canadiense había presionado 
a los camioneros a vacunarse contra 
covid-19. Ante la andanada de críticas, 
borró ese tuit. 

¿Para qué compró Musk a Twitter a 
un precio alto? ¿Qué cambios le hará 
para hacerlo más rentable? ¿Será 
que quiere utilizar la red social para 
empujar sus negocios (incluyendo 
sus posiciones en criptomonedas) 
y agenda política? ¿O tan sólo 
estamos frente a un capricho de un 

multimillonario que se puede dar este 
tipo de lujos? 

Cualquiera que sea la razón, lo 
importante es que Twitter siga 
funcionando como una red social 
donde los usuarios podamos 
expresarnos con toda libertad, 
siempre y cuando no incitemos a la 
violencia, como ocurrió con Trump en 
2021. 

En este sentido, las primeras 
declaraciones de Musk son 
alentadoras:  

“La libertad de expresión es la base 
de una democracia funcional y Twitter 
es la plaza pública digital donde se 
debaten asuntos vitales para el futuro 
de la humanidad. Quiero que Twitter 
sea mejor que nunca reforzando el 
producto con nuevas características, 
haciendo que los algoritmos sean 
de código abierto para aumentar la 
confianza, derrotando a los robots 
de spam y autenticando a todos los 
humanos”. 

Si es así, bienvenido sea. 
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Lo anterior fue expresado por el 
empresario yucateco haciendo 
uso de su derecho de réplica luego 

de que un día antes, un comunicador 
lo mencionó en La Mañanera del 
presidente López Obrador señalando 
presuntas operaciones con Fonatur 
para construir obras, entre otras cosas.

En su contestación a tales 
señalamientos,  Chapur Zahoul, dijo: 
“Hoy como todos los días tuve la 
oportunidad de escuchar la mañanera 
en donde un reportero se expresó de mí 
y de mis empresas, y haciendo uso de 
mi derecho de réplica, quiero comentar 
que en toda nuestra existencia como 
empresario turístico nunca le he vendido 
nada a Fonatur y mucho construido en 
obras que se suponen  inexistentes 
porque no somos constructores somos 
hoteleros.

Especial / La Revista 

Nunca le he vendido nada a Fonatur 
ni participado en obras inexistentes, 

soy hotelero no constructor:
Ing. José Chapur Zahoul

“Quiero comentar que en toda mi 
existencia como empresario turístico 
de más de 35 años, nunca le he 
vendido nada a Fonatur y mucho 
menos construido en obras que 
se suponen  inexistentes, porque 
no somos constructores, somos 
hoteleros, y al día de hoy tenemos en 
nómina a 12 mil empleados”, afirmó 
José Chapur Zahoul, director de 
Grupo Palace Resorts.

OPINIÓN ESPECIAL 
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Al día de hoy tenemos en nómina más 
de 12 mil empleados y como lo sabe el 
director del IMSS, Zoe Robledo, todos 
están en la nómina completa, nunca en 
pagadoras externas, ni nada por el estilo.
Pero ese no es el tema, el tema es que en 
la Rivera Maya se está construyendo el 
tramo 5 del Tren Maya del cual Fonatur 
ha tenido la confianza de presentarme 
los programas y las rutas, como lo hizo 
en su momento Rogelio Jiménez, y como 
próximamente lo hará Javier May, con 
quien tendremos una reunión en breve.

Creo que está de más decir que el turismo 
se beneficia de la conectividad, son 3 cosas 
las que mejoran el turismo: Conectividad, 
conectividad y conectividad… Y en 
Cancún la tenemos con el aeropuerto 
por lo que creo que complementarla con 
el Tren Maya será mejor todavía para 
todo Quintana Roo y para los lugares por 
donde pase este proyecto.

Yo soy originario de Mérida, y vivo en 
Mérida y con satisfacción veo que al 
tramo 4 ya le están instalando los rieles 
que llegan por el Puerto de Progreso y del 
tramo 5 he visto ya los trazos.

Con Fonatur he tenido un acercamiento 
a tal grado de que hay un tramo que ya 
se firmó y otro ya firmado a conformidad 
para que pase por donde ha determinado 
el Gobierno Federal.

Agradezco la oportunidad de aclarar los 
temas que se mencionaron, tanto de la 
solvencia de nuestra empresa como de 
nuestro interés de que si se haga el Tren 
Maya donde se considere que es más 
importante, pero que no se deje de hacer 
por ningún motivo o critica.

En Quintana Roo en especial lo apoyamos 
y que se haga lo más pronto posible que 
se termine este mismo sexenio… Muchas 
Gracias.

“EL TURISMO SE BENEFICIA DE LA CONECTIVIDAD Y 
COMPLEMENTARLA CON EL TREN MAYA SERÁ MEJOR 

TODAVÍA PARA TODO QUINTANA ROO Y PARA LOS 
LUGARES POR DONDE PASE ESTE PROYECTO”.

LO QUE HE TENIDO CON FONATUR ES UN 
ACERCAMIENTO, A TAL GRADO DE QUE HAY UN TRAMO 

QUE YA SE FIRMÓ Y OTRO YA FIRMADO A CONFORMIDAD 
PARA QUE PASE POR DONDE LO HA DETERMINADO EL 

GOBIERNO FEDERAL: JOSÉ CHAPUR ZAHOUL.
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OPINIÓN OPINIÓN

No soy de los desengañados, pero hubiera 
preferido que me tapara la boca a 
presenciar la acelerada destrucción 

institucional, descomposición social y 
degradación política que marcarán este 
sexenio. Tenía todas las condiciones para 
hacer un gran papel y cumplir su anhelo de 
trascender en la historia, pero optó por usar el 
enorme poder con el que llegó a la Presidencia 
para restablecer un régimen de hegemonía de 
facción alrededor de la épica de su persona, 
contada por él mismo, en lugar de enfrentar 
los graves problemas nacionales, concitando el 
respaldo y la colaboración de la pluralidad. 

Si nunca dejó de estar en campaña, ya cerró 
cualquier posibilidad de hacer otra cosa. De 
aquí en adelante todo será lucha descarnada 
por la sucesión. La exhibición de los rostros 
de los diputados que votaron contra la 
reforma eléctrica en las plazas públicas, 
estigmatizándolos como “traidores a la patria”, 
no dejan espacio para la construcción de 
acuerdos; al contrario, dinamitaron los pocos y 
delgados puentes que todavía existían. 

La narrativa electoral del oficialismo ha sido 
delineada y lo que sigue es machacarla, tal 
y como nos tienen acostumbrados. Definir la 
discrepancia como atentado a los intereses 
del país es el camino fácil de los regímenes 
autoritarios para perseguir disidentes, pero no 
está claro que vayan a dar ese paso aunque la 
acusación esté tipificada en el código penal; por 
lo pronto, es propaganda para dividir en dos los 
bandos en disputa, apelando al nacionalismo 
ramplón. 

Curioso que el Presidente que aceptó sin 
chistar las condiciones de Donald Trump para 
no imponer aranceles ilegales a los productos 
mexicanos, colocando a 25 mil militares en 
labores de policía migratoria y recibiendo 
en condiciones deplorables a más de 70 mil 
solicitantes de asilo al gobierno de Estados 
Unidos, establezca su criterio como medida 
de patriotismo; pero en estos tiempos de 
posverdad no importa tanto la congruencia 
o la correspondencia con los hechos como la 
emotividad y la capacidad de jalar los hilos de 
la indignación y el resentimiento. 

Lo más grave de la oportunidad perdida será 
el recuento de los daños que la polarización 
alentada desde el poder incrementará. Si 
es lamentable haber desaprovechado la 
creciente rivalidad comercial entre China y 
EU, espantando las inversiones por poner el 
capricho presidencial por encima del Estado de 
derecho, lo es aún más dejar que la violencia 
e inseguridad del crimen dominen amplios 
territorios por considerar que al enemigo que 
se debe combatir desde el poder estatal es la 
oposición. 

El tiempo no se puede regresar y cada vez 
será más difícil encarar los imponentes 
retos que tenemos enfrente, máxime cuando 
el encono y la división amenazan con 
exacerbarse y perdurar más allá de la presente 
administración. La elección presidencial en 
2024 se vislumbra desde ahora como una 
caldera que sobrecalientan quienes tienen la 
responsabilidad constitucional de garantizar 
la gobernabilidad. Que el presidente López 
Obrador insista en descalificar al INE para 
poner sobre la mesa la amenaza de un delirante 
fraude electoral contra su partido, presagia 
conflicto de resultados inciertos. 

No se necesita tener una bola de cristal para 
saber que el fin de la presente administración 
tendrá aparejada una crisis económica con 
instrumentos limitados para enfrentarla, pues 
los ahorros acumulados en décadas fueron 
engullidos en los tres primeros años. La 
respuesta sensata sería convocar a la unidad 
nacional para enfrentar la emergencia, pero 
como el sueño hegemónico reclama victoria 
total al costo que sea, se apuesta a dirimir la 
elección en una atmósfera ideológicamente 
sobrecargada. 

Los logros del sexenio serán un aeropuerto 
subutilizado, en donde los usuarios no 
quieren ir; una refinería que no contribuye a la 
transición energética y que no bajará el precio 
de las gasolinas; un tren sin rentabilidad que 
dañará gravemente reservas naturales y su 
biodiversidad; una militarización exponencial 
que será muy difícil revertir, y un México 
escindido en medio de corrupción, impunidad y 
empoderamiento del crimen. La reconciliación 
del país para salir del atolladero sería la 
verdadera epopeya de un pueblo cuyas 
esperanzas fueron vilipendiadas.

Ya fue
Por Fernando Belaunzarán
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Mérida cumple con sentar las bases para mantener la 
armonía en nuestra sociedad, en donde prevalezcan 
los acuerdos y la paz en la comunidad, lo cual será 

posible en la medida que la ciudadanía participe y trabaje 
de la mano con sus autoridades en el cuidado de su ciudad y 
por el bienestar de su comunidad, aseguró el Alcalde Renán 
Barrera Concha.

Como parte del compromiso con generar las condiciones que 
incrementen la paz cívica y la armonía en la relación entre 
autoridades y su comunidad, el Presidente Municipal encabezó 
la primera edición del 2022 del programa “Ayuntamiento en 
tu Colonia” que se efectuó en el Centro de Desarrollo Integral 
Juan Pablo II, donde más de 300 personas recibieron atención 
o disfrutaron de algún servicio por parte de las autoridades 
municipales.

En la reactivación de este programa, que se suspendió durante 
casi dos años a consecuencia de la contingencia sanitaria por 
el Covid-19, Barrera Concha agradeció la confianza e interés 

que las y los meridanos demuestran por su ciudad al acudir 
a esta jornada ciudadana para exponer las necesidades que 
existen en sus colonias. 

“Mérida no la construyen las decisiones de su alcalde, sino 
la participación de todos como sociedad involucrada en el 
cuidado de la ciudad. La sinergia entre el Ayuntamiento y sus 
ciudadanos permite seguir construyendo una sociedad sólida 
que fomenta la paz cívica y el desarrollo armónico e igualitario 
de la misma”, manifestó.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

El alcalde Renán Barrera reactiva 
el programa “Ayuntamiento 

en tu colonia”

EL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA, QUE 
ENCABEZA EL ALCALDE RENÁN BARRERA 

CONCHA, INICIÓ LA PRIMERA EDICIÓN 
2022 ENFOCADA A ESCUCHAR A LAS 
Y LOS MERIDANOS EN EL CENTRO DE 

DESARROLLO INTEGRAL JUAN PABLO II.



Semanario de Información y Análisis Político 33

Acompañado del secretario municipal Alejandro Ruz Castro 
y del secretario de Participación Ciudadana, Julio Sauma 
Castillo, así como de los directores de área, el Alcalde recordó 
que este programa itinerante permite a las vecinas y vecinos 
de las colonias y comisarías de Mérida tener un contacto 
cercano con su Ayuntamiento para exponer sus necesidades 
o solicitar un apoyo.

“Esta cercanía entre el gobierno municipal y la ciudadanía, nos 
alienta y nos permite como autoridad seguir trabajando con 
ahínco por la paz cívica y un mejor desarrollo del Municipio”, 
enfatizó.

Algunas personas que acudieron a la jornada de participación, 
que inició desde las 17:00 horas, celebraron la reactivación 
de este programa y felicitaron al Alcalde por fomentar estos 
canales de comunicación con la ciudad.

La señora Graciela Hernández dijo que para ella y muchas 
personas que no cuentan con los recursos y el tiempo 
para trasladarse hasta las oficinas del Ayuntamiento, es 
gratificante ver que las autoridades municipales facilitan 
estos espacios con la ciudadanía.

“Si es de mucha ayuda porque podemos venir sin gastar mucho 
y además nos evitan ocupar mucho tiempo para poder llegar 
hasta el Alcalde y además también aprovechamos para cuidar 
nuestra salud, todo está muy bien organizado”, comentó.

A su vez, Arturo Güemes, dijo que es una buena iniciativa por 
parte del Ayuntamiento ya que de esta forma las autoridades 
demuestran que están pendientes de todos los habitantes del 
Municipio y es una buena oportunidad para recibir orientación 
en temas de interés para la ciudadanía.

“Me parece que es un programa bastante bueno y cuando me 
comentaron que vendrían no dudé en venir y estoy contento 
y sorprendido por la organización que tienen, no solo en los 

cuidados sanitarios sino también en la rápida atención que te 
brindan todos los funcionarios municipales”, expresó.

La señora Josefina Ramos González, quien fue una de las 
primeras personas en acercarse a hacer una solicitud, 
comentó que de esta forma más personas se benefician y 
felicitó a Barrera Concha por encabezar un gobierno cercano 
y de puertas abiertas.

“Me parece perfecto que nuestras autoridades nos vengan 
a visitar porque se ve que el Alcalde se está preocupando 
por ver que estemos bien y que los problemas del pueblo se 
solucionen”, dijo.

En el marco del programa itinerante se contó con servicios 
de belleza, feria de la salud, adopta un árbol, unidad médica 
municipal, bolsa de trabajo y créditos Micromer.

Como parte de la “Semana de la Niñez” se realizó una 
Kermesse infantil en la que cientos de pequeñitos se 
divirtieron participando en juegos y diversas actividades 
que se ofrecieron como pintacaritas, cocinakids, papiroflexia 
entre otras.

En total el Presidente Municipal atendió a 40 personas de 
manera personal, en donde se les brindó soluciones a sus 
solicitudes en materia de infraestructura urbana o programas 
sociales.

Durante la jornada lo acompañaron los directores de Atención 
Ciudadana, Eira Pólito García; Gobernación, Ignacio Gutiérrez 
Solís; Catastro, Laura Loza Álvarez; Servicios Públicos, José 
Collado Soberanis; Obras Públicas, David Loría Magdub; 
Desarrollo Urbano, Federico Sauri Molina; Desarrollo 
Económico y Turismo, José Luis Martínez Semerena; Salud 
y Bienestar Social, Dr. Ildefonso Machado Domínguez; DIF 
Municipal, Silvia Sarti González y Desarrollo Social, María José 
Cáceres Delgado.

EN LA REACTIVACIÓN DE ESTE PROGRAMA, QUE SE SUSPENDIÓ DURANTE CASI DOS AÑOS A 
CONSECUENCIA DEL COVID-19, EL ALCALDE AGRADECIÓ LA CONFIANZA E INTERÉS QUE LAS Y 

LOS MERIDANOS DEMUESTRAN POR SU CIUDAD AL ACUDIR A ESTA JORNADA.
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Con el fin de continuar avanzando hacia un 
mejor futuro para los habitantes de Mérida y 
todas las familias del estado, el Gobernador 

Mauricio Vila Dosal y el alcalde Renán Barrera 
Concha firmaron la renovación de la Declaración por 
Mérida 2050 “Trabajando juntos”, a partir de la cual 
impulsarán una agenda de acciones conjuntas, en 
diversos rubros, a favor de la gente.

Vila Dosal y Barrera Concha encabezaron el 
relanzamiento de dicha firma en el Centro 
Internacional de Congresos (CIC), donde se acordó 
mantener la coordinación y la hoja de ruta, a la que 
se comprometieron al inicio de sus mandatos, para 
atender los temas importantes, que más preocupan 
y demandan las y los meridanos.

Entre las metas establecidas, se contempla 
continuar arborizando la ciudad, con la siembra 
de 200,000 árboles más, antes de que culmine 
el 2024; la creación de un vivero municipal, y un 
nuevo hospital y refugio público para mascotas, 
como parte de las estrategias para la protección 
de los animales, de manera que reciban el trato y 
seguimiento que requieren.

Durante su mensaje, Vila Dosal señaló que este 
documento refrenda el compromiso de su Gobierno 
y del Ayuntamiento de Mérida con la gente de la 
capital, y refleja la unidad que mantenemos en 
la entidad, valor que es una de las principales 
características que nos hacen diferentes al resto de 
la República.

“Porque la unidad requiere muchas cosas: consenso, 
diálogo, pero, sobre todo, que tengamos un objetivo 
en común, para que podamos trabajar por el 
mismo fin, y los yucatecos somos afortunados de 
que tenemos una sociedad civil que comparte las 
mismas metas que sus autoridades”, afirmó.

Ante representantes de diversos sectores sociales, recordó 
que este compromiso surgió durante las campañas de ambos, 
cuando aún eran candidatos y acordaron que, si ganaban, 
trabajarían en fines comunes, las cuales se han cumplido y, 
con el relanzamiento de este día, se agregan nuevas.

En ese sentido, el Gobernador explicó que la agenda es 
una hoja de ruta, de lo que se quiere que Mérida sea en los 
próximos años, especialmente ante el importante crecimiento 
y desarrollo que ha presentado, para evitar que se ponga en 
riesgo la calidad de vida de la gente, como en otras ciudades 
de México.

Destacó la importancia de entender 
que nada puede estar por encima 
de un futuro sustentable, así que 
es responsabilidad de la población 
que estas políticas permanezcan 
en próximos gobiernos. “Vamos 
a tener que cambiar intereses 
personales y hacerlos a un lado, 
para evitar que se comprometa 
la ciudad; hoy, afortunadamente, 
existe el diálogo continuo entre 
sociedad civil, ciudadanía y 
autoridades”, añadió.

También, invitó a todos los 
yucatecos a sumarse a la 
Declaración 2050, para seguir 

transformando al territorio y haciendo grandes cambios, pero 
asegurando que estos no sean de una administración, sino de 
la gente, para que puedan durar a través del tiempo. 

“Que nuestras diferencias en formas de pensar no nos dividan 
y nadie de fuera venga a decirnos cómo hacer las cosas, 
porque el destino del estado lo tenemos que definir las y los 
yucatecos, y lo vamos a decidir dialogando y poniéndonos de 
acuerdo”, recalcó. 

Finalmente, agradeció al alcalde por su disposición para 
actuar de forma rápida, eficiente y coordinada, al resolver 

OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Refrendan Gobernador y Alcalde el 
compromiso por una Mérida con un 

mejor futuro para su gente

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL Y EL ALCALDE 
RENÁN BARRERA CONCHA 
FIRMARON LA RENOVACIÓN 
DE LA DECLARACIÓN POR 
MÉRIDA 2050 “TRABAJANDO 
JUNTOS”, AGENDA CON VISIÓN 
DE FUTURO QUE INCLUYE 
UNA SERIE DE ACCIONES 
CONJUNTAS, EN DIVERSOS 
RUBROS.
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las principales demandas de la gente, 
y externó que “acabamos de pasar la 
peor pandemia y una época atípica de 
fenómenos naturales, y no hubiéramos 
salido tan bien, salvado tantas vidas ni 
alcanzado una reactivación económica, 
sin el trabajo en equipo que hacemos en 
Yucatán”.

En su intervención, el Alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha, aseguró que la 
“Agenda Mérida 2050, Trabajando Juntos” 
está más vigente que nunca, porque es 
fiel reflejo de esa Paz Cívica que encamina 
a Mérida y Yucatán a un futuro próspero, 
con armonía social basada en alianzas 
ciudadanas, donde todos los municipios 
yucatecos comparten sus esperanzas y 
sueños.

De igual forma, refrendó su compromiso 
de continuar trabajando en conjunto 
con el Gobierno del Estado para seguir 
conservando los índices de paz que 
perciben los ciudadanos en el Municipio 
y así puedan encontrar opciones para su 
desarrollo personal y colectivo.

“Esta relación de trabajar juntos, gobierno 
estatal y municipal sienta sus bases 
en un servicio cercano a la gente, con 
servicios públicos de calidad, con calles 
y parques bien iluminados y atendidos, 
con infraestructura urbana que abona 
a nuestra seguridad facilitando la 
convivencia que se refleja también en la 
felicidad de los ciudadanos. Esa es la paz 
cívica”, aseveró.

Bajo ese esquema, continuó, se ha logrado 
alcanzar acuerdos y consensos para la 
construcción de 120 kilómetros de nuevas calles al interior del 
Periférico, construcción y mejoramiento de parques y espacios 
públicos, además de fortalecer nuestra ciudad con programas 
a favor del empleo, la seguridad y la equidad de género, sin 
pasar por alto temas trascendentes como la reforestación, el 
transporte público, la mejora de los sistemas de seguridad y 
la promoción turística.

Con esta agenda, Gobierno del Estado y Ayuntamiento 
trabajan de la mano, para responder a los retos de crecimiento 
acelerado que han experimentado Yucatán y Mérida, en los 
últimos 2 años; por el futuro que merecen sus habitantes, 
desarrollarán estrategias de seguridad, salud, combate al 
rezago social, movilidad urbana, mejora de espacios públicos, 
empleo, pavimentación, inversiones, simplificación de 
trámites, reforestación, apoyo a mujeres y turismo.

“Cultura para Todos” en los 106 municipios

Por otra parte, para acercar la cultura y las artes a cada 
rincón de Yucatán, el Gobernador Mauricio Vila Dosal y los 106 
alcaldes del estado firmaron un convenio de colaboración para 
la reactivación e impulso de las casas y espacios culturales 
en todo el territorio, a través del programa Cultura para 

todos 2022, que permitirá llevar actividades 
culturales a niñas, niños y jóvenes, alejándolos 
de los malos hábitos y desarrollando sus 
talentos en las artes.

También se entregó mobiliario, equipo e 
instrumentos musicales a las casas de 
la cultura y espacios de este tipo de los 
municipios, con el fin de realizar actividades 
de sensibilización artística para conservar el 
clima de paz y seguridad del estado.

A nombre de los presidentes municipales, la 
alcaldesa de Tinum, Alicia Aurora Góngora 
Mejía, reconoció la visión municipalista que 
caracteriza al Gobierno de Vila Dosal y reiteró 
el compromiso de todos los alcaldes de 
contribuir a la construcción de esta nueva era 
de la cultura y el arte, como un propósito social 
y comunitario.

“A lo largo de su administración ha logrado que el deporte y la 
cultura lleguen a cada rincón del estado, que los programas 
y acciones de las dependencias encargadas sean quienes se 
acerquen a todos los municipios, para que todos podamos 
acceder a estos derechos”, enfatizó.

El Gobernador reiteró la importancia de que, en todos los 
municipios, este sector se reactive al 100%, para que niñas, 
niños y jóvenes puedan desarrollar sus talentos. “Yo me 
comprometo a que vayamos viendo cómo van funcionando 
las Casas de la Cultura y lo que voy a estar haciendo, con 
unos ahorros que ya tengo programados, es que las Casas 
de la Cultura que sí estén trabajando bien, que sí estén 
cumpliendo y que sí estén funcionando, les vamos a ir dando 
otros instrumentos musicales y podemos ver en qué más les 
apoyamos”, afirmó.

En cada Ayuntamiento, Casa o espacio cultural, el Gobierno 
del Estado pagará a un promotor cultural. Junto con esta 
figura, que se puede sumar a los que ya tengan en sus 
municipios para ayudar a fomentar todas las actividades o 
capacitaciones, se les entregará pantallas de 50 pulgadas, 
para que, a través de la Sedeculta, se genere una serie de 
programas, sesiones y talleres para los usuarios.

PARA ACERCAR LA 
CULTURA Y LAS ARTES 
A CADA RINCÓN 
DE YUCATÁN, EL 
GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL Y LOS 106 
ALCALDES DEL ESTADO 
FIRMARON UN CONVENIO 
DE COLABORACIÓN PARA 
LA REACTIVACIÓN E 
IMPULSO DE LAS CASAS Y 
ESPACIOS CULTURALES.
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CAMPECHE 

La Gobernadora firma convenio
de colaboración con la UADY

La gobernadora Layda Sansores 
San Román firmó un convenio de 
colaboración con la Universidad 

Autónoma de Yucatán (UADY) con 
el propósito de fortalecer, proteger 
y preservar el patrimonio cultural 
y biocultural de Campeche a través 
de políticas públicas encaminadas a 
declaratorias estatales, regionales y 
de patrimonio mundial.

“Seamos una Península unida, 
tenemos muchos proyectos en los 
que podemos trabajar para impulsar 
nuestra cultura; aprovechemos que 
tenemos un presidente que nos voltea 
a ver todo el tiempo, que nos está 
impulsando, que nos promociona, 
este es nuestro momento”, resaltó 
la Gobernadora durante el acto que 
se llevó a cabo en la Casa de los 
Gobernadores.

En presencia del secretario de 
Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega; del 
director de Cultura y Artes, Eutimio 
José Sosa Espina y del rector de la 
UADY, José de Jesús Williams, la 
Gobernadora resaltó que el preservar 

LA GOBERNADORA DE CAMPECHE, LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN PROPONE IMPULSAR RIQUEZA CULTURAL 
MAYA DE LA PENÍNSULA, SE TRABAJARÁ DE MANERA 
CONJUNTA PARA PRESERVAR PATRIMONIO CULTURAL 
DE CAMPECHE.

Especial / La Revista 
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la cultura es tener presente “nuestras 
raíces y nuestras profundidades”, que 
son importantes para marcar el futuro.

Agregó, que la cultura maya y toda su 
riqueza es lo que la Península tiene para 
ofertarle al mundo, por ello es importante 
rescatar su lengua y que cada vez más 
gente la conozca y la hable.

 “Este convenio nos va a permitir 
desplegar en muchas otras áreas de 
una manera coordinada, y hermanada”, 
concluyó.

En el uso de la palabra, el rector de 
la UADY, puntualizó que la firma de 
convenio entre el gobierno de Campeche 
y la Universidad, es el primer paso para 
fijar proyectos y metas.

Resaltó que con ello, la universidad 
podrá apoyar en los proyectos que se 
establezcan en temas en los cuales ya se 
tienen resultados de investigación como 
lo es el tema del patrimonio inmaterial 
de los saberes mayas, el patrimonio 
biocultural, así como del patrimonio 
material representado en sus edificios 
históricos del norte, sur y centro del 
Estado.

En tanto, el director general del Instituto 
de Cultura y Artes del Estado, puntualizó 
que el convenio también permitirá la 
colaboración conjunta en la realización 
de eventos académicos en los que 
participarán diversas instituciones 
educativas, entre ellas la Universidad 
Autónoma de Campeche (UAC), de comités 
científicos, cursos de capacitación y 
proyectos editoriales.

En la firma de convenio, también estuvieron presentes, 
el Consejero Jurídico del Estado de Campeche, Juan Padro 
Alcudia Vázquez y el coordinador de la Unidad de Ciencias 
Sociales de la UADY, Aaurelio Sanchez Suarez.

Entregan computadoras a estudiantes

“Cuando los declaré ‘mis sobrinos’, lo hice de todo corazón 
y mis sobrinos son como mis hijos y tendré que ver 
siempre por ustedes y cuidarlos” enfatizó la gobernadora 
Layda Sansores San Román al arrancar con el programa 
“Formación del Jaguar” en su modalidad Bienestar Digital, 
que beneficiará a 400 estudiantes de 63 instituciones 
educativas de nivel medio superior y superior de todo el 
Estado, mediante una inversión de $3.2 millones.

En la Unidad Deportiva 20 de Noviembre, la Gobernadora 
hizo entrega de los primeros equipos de cómputo, que 
está ocasión son laptops marca Ghia de cuatro gigas de 
RAM y 128 gigas de almacenamiento interno y que por 
primera vez son entregadas en 63 instituciones educativas 
y no en 15 como en las pasadas administraciones en las 

que se otorgaban tabletas con teclados 
desechables de apenas dos gigas de 
RAM y 64 gigas de almacenamiento y que 
además eran prestadas.

“Quiero que se abra su universo, que se 
abra el mundo que hoy manejan, porque 
ya no es un lujo tener una computadora, 
es una herramienta de trabajo y es para 
todos los que quieren aprender”, resaltó.

Sansores San Román sostuvo que todos 
sus “sobrinos” son parte de su vida y 
que le emociona que la quieran tener 
cerca, por ello hizo un llamado a todos 
los estudiantes a que se acerquen a sus 
maestros o al secretario de Educación, 
Raúl Pozos Lanz cuando tengan alguna 
necesidad, para que se lo hagan saber a 
ella y busque la manera de ayudarlos.
Ante cientos de estudiantes, la 
Gobernadora manifestó que la juventud 
de Campeche ya no puede seguir 

adormecida como sucedió durante tantos años porque la 
falta del avance en el desarrollo del Estado fue porque sus 
jóvenes fueron invisibles.

Acompañada del secretario de Gobierno, Aníbal Ostoa 
Ortega y de la secretaria de Bienestar Xóchitl Mejía Ortiz, 
anunció la instalación de antenas de banda ancha para que 
las 63 escuelas beneficiadas con el programa Bienestar 
Jaguar cuenten con internet lo antes posible, esto con una 
inversión de $15 millones.

Sansores San Román precisó que gracias a la gestión de los 
diputados locales se van a destinar recursos para lo que 
de verdad hace falta, como el Internet en las comunidades 
que más lo necesitan, porque “no se pueden entregar 
computadoras si no hay Internet en Campeche”.

Por su parte, la Secretaria de Bienestar precisó que la 
entrega de estos equipos representa el principio de una 
era para los sectores más vulnerables de la sociedad, pues 
se ha pasado de los grupos selectos a los beneficios para 
todos y resaltó que, es la primera vez que se beneficia a 
63 escuelas y no a 15 como en administraciones pasadas.

LA GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES 

SAN ROMÁN ENTREGÓ 
EQUIPOS DE CÓMPUTO 

A 400 ESTUDIANTES 
DE 63 INSTITUCIONES 
EDUCATIVAS DE NIVEL 

MEDIO SUPERIOR Y 
SUPERIOR, MEDIANTE 

UNA INVERSIÓN DE 
$3.2 MILLONES.
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El próximo0 5 de junio se llevará al cabo el proceso electoral 
en Quintana Roo para elegir titular del poder ejecutivo 
estatal, así como 25 diputados del Congreso del Estado; 

15 electos por mayoría relativa en cada uno de los distrito 
electorales del estado y 10 designados mediante el principio de 
representación proporcional, electos para un periodo de dos 
años para integrar la XVII Legislatura. Aunque los periodos de 
las legislaturas locales de México usualmente duran tres años, 
la de esta entidad se redujo un año para realizar las elecciones 
locales simultáneamente a las elecciones federales de 2024.

En este marco, los contendientes por la gubernatura 
quintanarroense y sus propuestas son: 

Mara Lezama.- Candidata de Morena a gobernadora de 
Quintana Roo, planteó una estrategia integral para el 
empoderamiento de las mujeres, con programas para 
prevenir la violencia de género, familiar y contra el 
feminicidio.

La candidata, quien asistió invitada al programa “Conoce 
a tu candidato”, indicó que Quintana Roo afronta una 
crisis financiera y estructural.

En ese sentido, planteó un nuevo Pacto Económico y 
Social para Quintana Roo, que considere, entre otras 
cosas, que el progreso lo construyen de manera conjunta 
sociedad y gobierno, con visión de largo plazo, planeación 
incluyente, sostenible y transparente.

En materia de seguridad, propuso implementar un 
programa preventivo del secuestro y extorsión, 
que privilegie labores de inteligencia, con unidades 
especializadas de investigación.

José Luis Pech.- El candidato a gobernador de Movimiento 
Ciudadano, José Luis Pech, asegura que con un gobierno 
naranja se protegerá la soberanía del estado de Quintana 
Roo, de tal forma que los proyectos que aprueben las 
autoridades federales, deberán pasar por la evaluación 
estatal.

En reuniones con restauranteros y mujeres empresarias de 
Cancún, explicó que la defensa de la soberanía del estado 
también se aplicará para que a Quintana Roo se le retribuya 
lo que aporta a la federación en impuestos.

El Dr. Pech puntualizó que es necesario modificar el modelo 
de crecimiento que ha tenido Quintana Roo desde hace 
más de 40 años, debido a que la llegada de cada vez más 
inversiones turísticas sin una compensación equivalente en 
infraestructura y atención a la población, solo ha generado 
mayores problemas sociales, urbanos y ambientales.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Rumbo a las Elecciones 2022 
en Quintana Roo: 5 de Junio 
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Nivardo Mena.- En un recorrido por 
la colonia “Avante” de Cancún, el 
candidato del Movimiento Auténtico 
Social (MAS) a la gubernatura 
de Quintana Roo, Nivardo Mena 
Villanueva, enfatizó que la impartición 
de justicia no puede estar ajena, debe 
ser pronta y oportuna, sin que exista 
manipulación o recomendación para 
perjudicar a los agraviados.

El candidato del MAS resaltó que se 
dará respaldo absoluto a las madres 
que han sido violentadas, y se va a 
castigar a todo aquel delincuente que 
se atreva a dañar a la familia.

Nivardo Mena reiteró que está 
convencido de la utilidad del Centro 
del Control, Comando, Comunicación, 
Cómputo y Calidad (C5), y señaló que 
debe ser fortalecido con las mejores 
tecnologías para la vigilancia de 
las calles y avenidas de la ciudad, 
además de hacer un pacto con los 
empresarios que tienen cámaras en 
sus negocios para que también estén 
conectadas con el Centro.

Leslie Hendricks.- Ante mujeres 
empresarias, la candidata a 
la gubernatura por el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), 
Leslie Hendricks Rubio, planteó 
las problemáticas que se viven en 
Quintana Roo en temas como el 
rezago social, educación y seguridad, 
en la que las exhorta a ser partícipes 
del sueño quintanarroense.

En materia de seguridad y justicia, 
la candidata del PRI ofrece más 
policías, mejor preparados: aumentar 
el número de policías hasta llegar 
a lo recomendado por la ONU (1.8 
por cada mil habitantes). Apoyos 
para hijos de policías y funcionarios 
de procuración de justicia. Becas 
hasta nivel bachillerato. Formación 
de especialistas en seguridad: 
licenciaturas y carreras técnicas en la 
materia.

Laura Fernández.-  Laura Fernández, 
candidata a gobernadora por la 
coalición “Va por Quintana Roo”, 
invitada a un diálogo con integrantes 
de la Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias (Amexme), capítulo 
Cancún, en donde subrayó que el 
proyecto que encabeza, es el único 
que cuenta con propuestas claras 
para mejorar al Estado.

También se comprometió a reinstalar 
los fideicomisos de promoción 
turística y aplicar de manera correcta 
los recursos que se obtienen por el 
3% del Impuesto Sobre Hospedaje y 
que ascienden a mil 400 millones de 
pesos.
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En el “Encuentro de Sostenibilidad Empresarial”, 
organizado por El Pacto Mundial de las 
Naciones Unidas, el presidente de la CMIC 

Yucatán, Raúl Asís Monforte González, hizo un 
llamado a dar un salto disruptivo en el paradigma 
de la relación de las empresas con la naturaleza, 
con un nuevo modelo de negocios basado en la 
regeneración y no en la destrucción.

“Hoy, repetimos insistentemente: aminoremos el 
impacto, reduzcamos nuestra huella, hagamos 
menos daño. Necesitamos cambiar radicalmente 
esta visión”, afirmó el líder empresarial ante 
decenas de asistentes a este evento de alcance 
internacional.

“Las actividades económicas actuales deben 
mejorar los ecosistemas en los que se realiza la 
actividad, enriquecer la biodiversidad, capturar 
carbono, purificar el agua después de utilizarla, 
incrementar la resiliencia de nuestro planeta y de 
las sociedades que lo habitamos”, subrayó en su 
intervención en la ceremonia inaugural de este 
encuentro que se llevó a cabo en Mérida.

De acuerdo con el Pacto Mundial de las Naciones 
Unidas, este tipo de eventos buscan inspirar 

OPINIÓN INFORMACIÓN
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La visión de futuro: ciudades y 
negocios sostenibles, afirma

 Raúl Monforte González

CARLOS MENDIETA 
ZERÓN, PRESIDENTE 
INTERINO DE PACTO 
MUNDIAL MÉXICO, 
Y RAÚL MONFORTE 
GONZÁLEZ, 
PRESIDENTE DE 
LA CMIC YUCATÁN, 
PARTICIPANTES DEL 
“ENCUENTRO DE 
SOSTENIBILIDAD 
EMPRESARIAL”, 
ORGANIZADO POR 
EL PACTO MUNDIAL 
DE LAS NACIONES 
UNIDAS.

EL INGENIERO RAÚL MONFORTE GONZÁLEZ, 
PRESIDENTE DE LA CMIC YUCATÁN, DIRIGE SU 
MENSAJE EN EL “ENCUENTRO DE SOSTENIBILIDAD 
EMPRESARIAL”, ORGANIZADO EN MÉRIDA POR EL 
PACTO MUNDIAL DE LAS NACIONES UNIDAS.
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estrategias sostenibles que 
permitan la transformación del 
sector empresarial hacia modelos de 
negocios sustentables, capaces de 
generar estrategias que contribuyan 
al cumplimiento de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenibles (ODS) de la 
Agenda 2030.

En su mensaje, ante Carlos Mendieta 
Zerón y Mauricio Bonilla, Presidente 
Interino del Consejo Directivo y 
Director Ejecutivo de Pacto Mundial 
México, respectivamente, así como de 
directivos de cámaras empresariales 
y funcionarios que encabezaron la 
inauguración, el presidente de la 
CMIC Yucatán indicó que el ambiente 
construido creció dos tercios durante 
los primeros 12 años del siglo XXI 
y para el año 2050 las ciudades 
albergarán al 70 por ciento de los 
seres humanos.

“Las ciudades son el motor de la 
economía, contribuyen con el 80 por 
ciento del Producto Interno Bruto del 
planeta, pero son las responsables de 
más del 75 por ciento de las emisiones 
globales de dióxido de carbono”, 
advirtió.

“Las acciones para una gestión 
empresarial sostenible deben mejorar 
notablemente los enlaces entre los 
ambientes natural y construido”, 
enfatizó Monforte González.

“Los líderes locales tienen el poder 
y la responsabilidad de encabezar 
esas acciones para transformar 
las ciudades y combatir las crisis 
generadas por el clima, y pueden 
conformar también coaliciones 
de colaboración regional y global, 
mediante redes de aprendizaje mutuo 
y cooperación, junto con un mayor 
involucramiento y compromiso 
ciudadano”, apuntó.

“Tienen el deber de mostrar la visión 
de futuro que se requiere, planteando 
la necesidad de un cambio sistémico 
que coloque a la naturaleza en el 
corazón de la toma de decisiones y 
de la priorización de las inversiones 
en infraestructura, y así pavimentar 
el camino hacia ciudades en las que 
sus funciones económica, social y 
ecológica se expresen y convivan en 
armonía”, afirmó el presidente de la 
CMIC Yucatán, experto en materia de 
energías limpias.

ASPECTO DE LOS ASISTENTES AL EVENTO
 REALIZADO EL PASADO MIÉRCOLES 27 DE ABRIL.

DIRIGENTES QUE ENCABEZARON LA INAUGURACIÓN DEL 
“ENCUENTRO DE SOSTENIBILIDAD EMPRESARIAL”. EN EL ORDEN DE 
COSTUMBRE: RAÚL MONFORTE GONZÁLEZ, JORGE AVILÉS LIZAMA, 

CARLOS MENDIETA, MAURICIO BONILLA, BEATRIZ GÓMORY CORREA, 
JOSÉ LUIS MARTÍNEZ SEMERENA, JUAN MANUEL DÍAZ ROCHE Y 

FERNANDO VALES CASARES.
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Con el interés de impulsar un 
plan de trabajo que promueva 
el desarrollo empresarial de 

nuevas generaciones de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y 
Turismo, Fernando Vales Casares 
asumió la presidencia de Jóvenes 
Canaco, para el periodo 2022.

Levy Abraham Macari, vicepresidente 
de Comercio de la Canaco Mérida 
encabezó el acto de toma de 
compromiso de los miembros del 
nuevo consejo de Jóvenes Canaco.

Tras rendir protesta, Fernando 
Vales destacó los objetivos de su 
plan de trabajo, que va dirigido a 
incrementar la presencia de los 
jóvenes empresarios en la Cámara, a 
través de actividades y programas de 
capacitación sobre diferentes temas.
Planteó que se buscará acercar a los 
emprendedores de las universidades 
públicas y privadas a la Canaco 
Mérida, con el objetivo de que 
conozcan los beneficios de pertenecer 
a la Cámara de Comercio, se afilien y 
se conviertan en parte activa de una 
de las organizaciones de empresarios 
más importantes del sureste del país.
Precisó que su plan de trabajo está 
basado en tres ejes: La integración de 
las universidades a la Canaco Mérida 
a través de la firma de convenios; 
la vinculación de los jóvenes 
emprendedores al ecosistema 
empresarial y aumentar el número de 
afiliados a la cámara de comercio.

En el caso de integración de las 
universidades a la Canaco Mérida, 
explicó que se reunirá con los 
líderes estudiantiles para establecer 
convenios y trabajar de manera 
coordinada.

“El segundo eje, la vinculación de los 
jóvenes empresarios, se realizará 
de manera simultánea a la Expo 

Feria del Comercio y a la Semana del 
Emprendedor”, subrayó.

Fernando Vales expuso que en el tercer 
eje se dará a conocer a los jóvenes 
los beneficios que tiene la Canaco 
Mérida, como son: Capacitaciones, 
vinculación empresarial, servicios 
jurídicos, representación y gestión, y 
asesorías especializadas.

En su mensaje puntualizó que su 
compromiso como presidente de 
Canaco Joven es afiliar a la Canaco 
Mérida a un grupo de empresarios 
menores de 40 años, debidamente 
integrados a la cámara en las 
actividades que la misma institución 
demanda, para contar con una base 
sólida y fuerte.

Por su parte, Levy Abraham resaltó 
que el sector considerado como 

jóvenes, de entre 20 y 35 años de 
edad, ha sabido adecuarse a las 
nuevas necesidades del mercado con 
mayor facilidad que los empresarios 
ya consolidados y con años en el 
mercado.

Indicó que durante 2019, cada mes 
se abrieron 35 mil negocios a nivel 
nacional. y que el 33 por ciento de 
los emprendedores tienen entre 25 
a 34 años, de acuerdo con datos del 
Instituto Nacional del Emprendedor.

“Pero no todos emprenden por simple 
gusto, pues en México 3 de cada 10 
emprendedores decidieron arrancar 
con su propio negocio por necesidad, 
los demás lo vieron como una 
oportunidad de crecimiento”, asentó.
El vicepresidente de la Canaco Mérida 
destacó la importancia de los jóvenes 
en la creación de empresas, por ser 
un sector que busca aprovechar las 
oportunidades de mercado que se 
dan, y con ello crear nuevas fuentes 
de empleos.

“Ustedes, son quienes en algunos años 
llevarán las riendas de la economía 
estatal, por ello es indispensable que 
se preparen, se unan y caminen en un 
mismo sentido, pues de ello depende 
el desarrollo económico, que permita 
disminuir la desigualdad que hoy vive 
nuestro estado y el país”, acentuó 
Abraham Macari.

TRAS RENDIR PROTESTA, 
FERNANDO VALES DESTACÓ 
LOS OBJETIVOS DE SU PLAN DE 
TRABAJO, QUE VA DIRIGIDO A 
INCREMENTAR LA PRESENCIA 
DE LOS JÓVENES EMPRESARIOS 
EN LA CÁMARA.
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Incrementar la presencia de los jóvenes 
empresarios en la Canaco-Mérida, 

el objetivo de Fernando Vales
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